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En equipo por la
detección, prevención
y atención eficaz en
Durango

DURANGO, DGO.

Cuidar la salud de las mujeres a
través de la prevención, detección y
atención oportuna del cáncer de
mama, es uno de los objetivos en
Durango, coincidieron la presidenta
del DIF Estatal Marisol Rosso y Toño
Ochoa. 

Ambos recorrieron el Corredor
Constitución que fue decorado con
más de mil sombrillas, en el marco

del Día Mundial de la Lucha contra el
Cáncer de Mama.

“Este hermoso paseo en
Constitución nos da la oportunidad
de recordar que la concientización no
sólo se hace el 19 de octubre”, resaltó
Marisol Rosso.

Toño Ochoa, destacó que Durango
se pinta de rosa con figuras en las
plazas, museos y dependencias,
además de atender a la mujer con
mastografías y estudio de
Papanicolau.

“Los gobiernos municipal y estatal,
y los comerciantes, sumamos
esfuerzos para generar reflexión y
solidaridad con aquellas mujeres que
han padecido esta enfermedad”,
comentó Toño Ochoa.
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Unen esfuerzos Marisol y Toño
contra el cáncer de mama
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Dan vida a moño rosa
gigante con pacientes
y familiares de
sobrevivientes de
cáncer de mama,
personal del DIF y
Cecan

DURANGO, DGO.
En Durango trabajaremos todos los

días, durante los próximos seis años
para salvar vidas, expresó la
presidenta de DIF Estatal, Marisol
Rosso de Villegas al conmemorar el
Día Mundial de la Lucha contra el
Cáncer de Mama con la
conformación de un moño gigante
que simboliza la importancia de la
prevención y detección oportuna de
dicha enfermedad.

“Este moño representa la
esperanza, esa luz que vamos a estar
trabajando en estos próximos seis
años para la prevención del cáncer de
mama; no es hablar de cifras, es
hablar de una vida, es hablar de
todas las vidas que podemos salvar”,
dijo Marisol Rosso al mostrar su
solidaridad junto con la de su esposo
el gobernador Esteban Villegas, con
las guerreras que luchan día a día
para vencer este padecimiento.

Al destacar el avance en las
actividades del Mes Rosa, la
presidenta del organismo asistencial,
apuntó que gracias al interés y
preocupación de la ciudadanía, a dos
semanas de la instalación de
módulos itinerantes equipados para
llevar a cabo exámenes para la
detección de cáncer de mama, a la

fecha se han realizado alrededor de
dos mil 200 mastografías y aseguró
se superará la meta. 

Recordó que conforme al registro
del año anterior, se aplicaron dos mil
500 mastografías, por lo que confía
que se rebase la meta de tres mil 500
en este año, esto gracias a que cada
vez más duranguenses se unen a la
campaña sobre el cuidado y
prevención. 

A través del DIF Estatal, hemos
llevado en estos primeros 19 días del
mes, la dinámica abierta y amena de
los Cafés Rosas a las dependencias de
los tres órdenes de Gobierno, los
cuales han llegado ya a varios
municipios del estado como
Durango, Gómez Palacio, Canatlán,
Santiago Papasquiaro, Vicente
Guerrero y Guadalupe Victoria,
donde se brinda información junto
con los especialistas para romper con
esas dudas miedos e interrogantes
acerca de este tema.

“Vamos a cerrar el mes de octubre
con una dinámica muy bonita como
lo es la Marea Rosa, esta actividad
que tenía ya años sin realizarse aquí
en el estado de Durango y que hoy,
por primera vez, la vamos a realizar
en la región Laguna”, detalló al
adelantar que, lo que se recabe en las
inscripciones será donado
íntegramente al patronato del Centro
Estatal de Cancerología para
comprar prótesis mamarias y realizar
la reconstrucción de pacientes que
han sufrido alguna mastectomía.

Adicionalmente en el marco del Día
Internacional, Rosso Rivera encabezó
la formación del moño rosa humano,
con la participación de pacientes y
familiares de sobrevivientes de
cáncer de mama, personal del Centro
Estatal de Cancerología (CECAN),
personal del DIF Estatal y personal
del DIF Municipal, como símbolo del
acompañamiento a todas las mujeres
y hombres en enfrentan esta batalla.

Prevenir el cáncer de mama es
hablar de vida: Marisol Roso
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DURANGO, DGO.

La diputada Susy Torrecillas, propuso
establecer claramente en la ley, un cobro
único por correcciones a las actas de
nacimiento que, en el esquema actual, resulta
oneroso para los ciudadanos que requieren de
una modificación al documento; cobro que en
ocasiones puede ascender hasta los cuatro mil
pesos.

“La legislación hacendaria debe
concentrarse en que los cobros causados por
dichas correcciones resulten claros,
proporcionales al servicio prestado y no
abusivos”, solicitó la diputada.

En este sentido, detalló que es necesario
hacer notar que si bien las correcciones a un
acta pueden involucrar la modificación de
solamente una letra o número, ello no puede
significar que la modificación de una palabra
o cifra, implica la acumulación de
correcciones de cada letra.

“Con ello se dota de certeza a la norma
fiscal, evitando interpretaciones legales que
lesionen los derechos de los solicitantes, con
altos cobros, o que en contraste, pongan en
riesgo de incurrir en responsabilidad
administrativa a los oficiales del registro civil,
en caso de considerar que se efectúa un cobro
menor a lo establecido”, puntualizó.

Susy Torrecillas propone reducir
costos por correcciones en actas

Con reformas al Código
Penal se alcanzarían hasta
22 años de cárcel 

DURANGO, DGO.

El presidente de la Junta de Gobierno y
Coordinación Política, Joel Corral Alcántar,
presentó una iniciativa de reforma al Código
Penal Estado, para establecer una sanción
máxima hasta de 22 años de prisión por el
delito de robo en la actividad agrícola, forestal
o frutícola.

“La agravante para el delito de robo
consistente en cuando este recaiga sobre
semillas, frutos cosechados o por cosechar, o
cualesquiera otros artículos destinados al
aprovechamiento agrícola, forestal o frutícola,
cometido en la huerta, parcela, heredad,
sembradío, invernadero o en cualquier otro
lugar, dentro del inmueble en que se realice
la actividad agrícola, forestal o frutícola”,
explicó al hacer uso de la tribuna.

Al presentar la iniciativa a nombre de los
grupos y fracción parlamentaria del PAN, PRI
y PRD, resaltó que el delito de robo simple
tiene una pena máxima de 12 años, misma
que depende del monto de lo robado y con la
agravante como pena máxima de 10 años, el
delito puede llegar en determinado caso a los
22 años de cárcel.

“El sector productivo del campo se ha visto
significativamente perjudicado por la
incidencia de robo sobre el producto de su
trabajo, por lo que, una sanción más severa
por la comisión del ilícito en su contra y en
ejercicio de su derecho, ha significado una
exigencia para con la autoridad tanto en la
administración de justicia como para la
encargada de la reforma y modificación de
leyes”, consideró.

Al respecto, recordó que el frijol, maíz, nuez,
manzana, membrillo y en general todo
producto del campo duranguense, de manera
directa o indirecta, es un patrimonio que
pertenece a cada uno de los duranguenses,
por lo que su defensa legal y protección,
también es responsabilidad, pues ello,
significa el cuidado de un bien común que es
aprovechado por todas las personas.

El legislador informó que algunos estados
del país ya tienen tipificada esta conducta
penal como son la Ciudad de México, Coahuila
y Chihuahua.

Finalmente, comentó que este delito se
convertido en una de las causas para que la
legislación penal describa una cantidad
significativa de hipótesis y agravantes para
su sanción, lo que pudiera parecer para otros
casos un exceso, pero que en los hechos
resulta una necesidad, por lo cual, se busca
integrar en la legislación la sanción específica
por robo sobre productos del campo
duranguense.

Joel Corral propone endurecer penas
por robo a productos del campo
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DURANGO, DGO.
Delia Arrieta Díaz, docente-

investigadora de la Facultad de
Economía, Contaduría y
Administración de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
(FECA-UJED) fue invitada por la
Universidad de Nuevo México,
específicamente por Center for
Latin American and Border Studies
(CLABS) con el tema “El dinero ante
el impacto de las emociones y
creencias”.

Arrieta Diaz mencionó que su
intervención se derivó del interés
de generar un cambio en la
perspectiva de las emociones y del
dinero, pues a pesar de que en
Durango se ha crecido mucho en
cuanto a la aceptación de la
necesidad de psicoterapia,
reconoció que aún falta mucho por
hacer. 

En ese sentido, destacó que
“enseñar las finanzas desde la
perspectiva racional es muy fácil,
porque no se contemplan las
creencias y emociones que se
confabulan para carecer del dinero
para ahorrar y para tener una
estabilidad financiera individual o
familiar, por ello me he dedicado en
varias ocasiones a impartir estos
temas”. 

Asimismo, indicó que su
participación que, cabe señalar, fue
en inglés, representa para la UJED
una actividad de vinculación con
otro país y para la FECA es
participar activamente en los
convenios que se celebran y
continuar posicionándose a nivel
internacional. “Para mí es la
oportunidad de generar una
inquietud hacia las finanzas y su
relación con las emociones y
creencias, y buscar que las familias
mejoren el manejo de sus recursos
económicos”, afirmó. 

Acentuó que esta participación
fue gracias al convenio que se
originó hace cinco años, cuando las
maestras Claudia Nora Salcido, Rosa
Martha Ortega y Delia Arrieta
contactaron a Louis Reyes, decano
de la UNM, con la propuesta de
celebrar un convenio de
colaboración entre ambas
universidades, que después se
firmó exitosamente. 

Cabe señalar que la doctora
Arrieta tiene una formación en
Administración y en
Administración pública, así como
una maestría en Terapia Gestalt,
entrenamiento en constelaciones
familiares, en terapias humanistas,
entre otros estudios.

Catedrática de la UJED es
invitada por la Universidad de
Nuevo México a dar ponencia

*440 los últimos 3
años

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

En lo que va del año se han
detectado 97 nuevos casos de cáncer
de mama en mujeres en CECAN, el
diagnóstico a menor edad es en una
paciente de 16 años; en los últimos
tres años suman 440 diagnósticos de
cáncer de mama en Durango.

Así lo informó la secretaria de Salud
en el Estado, Irasema Kondo Padilla

en el marco del Día Internacional
contra el Cáncer de Mama, quien
además señaló que hay cuatro
diagnósticos en hombres y en
varones la enfermedad es más
agresiva.

El llamado es a la población en
general a que haga conciencia,
mujeres y hombres, indistintamente
de la edad, ya que hay algunos
factores de riesgo que deben tomarse
en cuenta.

Recalcó que la edad de la paciente
más joven con cáncer de mama es de
16 años, lo que indica que la
prevalencia ya no solo es a los 40,

sino que a partir de la pubertad se
deben hacer revisiones constantes.

Otra idea que debe cambiar son los
tabúes que existen, sobre todo en
lugares apartados como la zona
indígena donde todavía se prohíbe a
las mujeres acudir a este tipo de
revisiones por su idiosincrasia.

En estos momentos se están
aprovechando las jornadas de salud
que hay en la entidad para llevar el
mensaje a las mujeres y hombres
duranguenses, para que sepan qué es
normal, que no lo es, en qué
momento deben acudir al médico y
hacerse estudios.

97 casos nuevos de cáncer de mama este año

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
En el mes rosa, donde se han hecho

diversas actividades en contra del
cáncer de mama, se han hecho mil
700 mastografías en todo el estado,
informo la presidenta del DIF Estatal,
Marisol Rosso.

En entrevista instantes después de

realizar el emblemático "moño rosa",
la entrevistada expuso que la meta
en mastografías es superar tres mil
500 en este mes de octubre.

Resaltó que en este tema se camina
a muy buen ritmo, ya que el mes de
octubre del año pasado, se hicieron
dos mil 300 mastografías, por lo que
se rebasará el número de mujeres
revisadas fácilmente.

Recordó asimismo que este mes se
va a cerrar con la carrera Marea Rosa
el 29 de octubre en la comarca
lagunera y el 30 en la capital, esta era
una actividad que tenía años sin
realizarse.

Lo que se recaude de las
inscripciones en esta carrera será
donado al Centro Estatal de
Cancerología.

En 18 días se han hecho
mil 700 mastografías
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El rector de la Universidad Juárez
del Estado de Durango (UJED),
Rubén Solís Ríos, apuntó que ha
seguido gestionando ante las
autoridades federales 150 millones
de pesos con el objetivo de cerrar el
año, sin embargo, la próxima
quincena se pagará sin problema.

La gestión va encaminada y
aunque no se tiene la negativa,
tampoco hay una respuesta
favorable, pero se confía en que los
recursos habrán de ser autorizados.

Se ha tenido diálogo con el
secretario de Educación, Guillermo
Adame Calderón a quien se le ha
planteado la situación financiera
complicada que atraviesa la
institución.

Destacó que por problemas de

agenda no se ha logrado entrevistar
con el gobernador Esteban Villegas
Villarreal, por lo que espera definir
una fecha para entablar el diálogo
y tratar de recuperar los 304
millones de pesos que el gobierno
anterior no pagó.

Apuntó que la próxima quincena
se podrá pagar sin ningún
problema "y ojalá que podamos
pagar todas las quincenas que
faltan en el año".

Dijo que está concentrado en la
gestión de los recursos que resultan
"importantísimos" para pagar
sueldos, pero sobre todo
prestaciones de fin de año.

Cabe recordar que el gobierno de
José Aispuro Torres, dejó una deuda
con la universidad por 304 millones
de pesos, por lo que los
universitarios se levantaron para
exigir el pago, sin que hasta el
momento hayan logrado.

Garantizado el pago de
quincena de la UJED

DURANGO, DGO. 
El presbiterio Arquidiocesano, está

siendo partícipe en el Encuentro
Sacerdotal de Provincia, que se
realiza del 18 al 21 de octubre, en la
comunidad de El Salto, Pueblo
Nuevo. En este evento se
encuentran reunidos los obispos y
sacerdotes de la Diócesis de Gómez
Palacio, Diócesis de Torreón,
Diócesis de Mazatlán, Arquidiócesis
de Durango y la Prelatura de El
Salto.

Cada año los sacerdotes se reúnen

con el fin de cultivar la fraternidad
Sacerdotal a través de la reflexión
de la Palabra de Dios, la celebración
de la Eucaristía y las diferentes
actividades culturales y deportivas,
que se tienen dentro del encuentro.
La presencia de todos los
presbíteros, en torno a sus Obispos,
representa la comunión eclesial y
tiene el beneficio de la formación
permanente de sus respectivos
cleros, además de motivar para
apreciar la belleza del Sacerdocio de
Cristo.

Encuentro sacerdotal
de provincia

DURANGO, DGO.

Las familias de las comunidades
rurales también merecen contar con
agua potable y un servicio de calidad,
por eso se requieren más recursos
que generen la obra hidráulica
necesaria, consideró el regidor Pedro
Silerio García.

Es justo y necesario que los
duranguenses del medio rural
cuenten con este servicio, sobre todo
eficiente y eso será posible sólo
generando la obra y trabajos que se
requieren, recalcó.

Para el regidor, es lamentable que
mientras en la mancha urbana haya
gente que desperdicia el agua, se la
roba o no la paga, en otras zonas
rurales haya familias que batallen
para tenerla en sus hogares.

Incluso, en colonias de la misma
capital se tiene la necesidad de
mejorar el servicio de agua potable y
alcantarillado.

AMD ha sabido sanear sus finanzas

y destinar recursos a la creación de
obras para la preservación y cuidado
del agua; sin embargo, es importante

contar con más recursos para seguir
llevando el servicio a más poblados,
puntualizó.

Merecen agua potable familias de
zonas rurales: Pedro Silerio

*Tuvo una destacada
su participación en
“Diálogos por México”

DURANGO, DGO.
Ya es un orgullo para el PRI tener un

gobernador como Esteban Villegas,
quien habló fuerte y claro en el
encuentro nacional “Diálogos por
México”, proponiendo soluciones
viables y concretas para resolver la
problemática que afecta a los
mexicanos en salud, educación,
seguridad y economía, afirmó Arturo
Yáñez Cuéllar, presidente estatal del
priismo duranguense.

Nuestro gobernador tuvo una
destaca participación como ponente,
expuso estrategias y como está
integrando el primer gobierno de
coalición en el país, bajo reglas
perfectamente establecidas
previamente con los partidos que
integraron la coalición Va por
México.

Yáñez Cuéllar dijo que Esteban
Villegas expuso las fortalezas y los
resultados del tricolor cuando es y ha
sido gobierno para darles a los
mexicanos una mejor atención en su
salud, una mejor educación y
garantizar una duradera paz y
seguridad. 

“Los priistas sabemos entender,
dialogar, construir y cuando es
necesario  tener mano firme para
actuar y dar resultados como

gobierno”, indicó el presidente del
PRI quien también asistió, junto con
una delegación local, a la sede
nacional del PRI, durante los dos días
que duró este evento nacional en el
que participaron destacados políticos
y cuadros priistas.

Añadió que Esteban Villegas, en su
ponencia, señaló que en los estados
gobernados por el PRI hay más
seguridad que en aquellos
gobernados por el partido que
gobierna el país, por la sencilla razón
de que los priistas tienen una
formación distinta y le entienden al
tema.

Otra aportación importante que
hizo el gobernador en este foro,
añadió, es que por arriba de una
aspiración personal o de grupo, lo
más importante es hacer todos
unidos un solo bloque y generar un
nuevo proyecto, que le dé otro

rumbo al país.
El líder priista indicó que los

mexicanos escucharon del
mandatario estatal una realidad: que
hoy existe una nueva generación de
jóvenes, completamente distinta a la
nuestra, por lo que era urgente
modernizar la educación desde su
origen.

Fue claro al señalar que si no se
entiende a la juventud actual, existe
el riesgo de perder toda una
generación que vive otra realidad,
que piensa de manera distinta y a la
cual no se debe encajonar, diciéndole
qué sí está mal y qué sí está bien.

Yáñez Cuéllar indicó que todos los
priistas deben hacer eco a lo que
puntualizó Esteban Villegas de estar
en la disposición de hacerlo que se
tiene que hacer, desde el lugar y la
posición en que estén, además de
actuar con humildad y sin soberbia.

Esteban Villegas es un orgullo
para el PRI: Arturo Yáñez



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El alcalde capitalino, José Antonio

Ochoa Rodríguez, destacó que es
necesario valorar la vida y ante el
incremento de accidentes fatales en
los que se ven involucradas
motocicletas, por lo cual se arrancará
con un programa de concienciación,
además se incrementará el monto de
las multas por infracciones, aunque
aseguró no se trata de un tema
recaudatorio.

Destacó que está prohibido
transportar menores en este tipo de
vehículos, además es obligatorio
utilizar casco, por lo que si se detecta
algún conductor practicando alguna
irregularidad, se retirará la
motocicleta.

La condición para regresarla será
que el conductor tome un curso de
cultura y concienciación y presente
su casco, esto con la finalidad de
cuidar la vida y salud de los
duranguenses, pues después de un
accidente ya nada es igual.

Asimismo, evitó opinar sobre el
incremento en el costo de
estacionamiento en el primer cuadro
de la ciudad, de tres a cinco pesos por
hora.

Aseguró que desconocía la
propuesta que está siendo analizada

dentro de la Comisión de Hacienda,
donde se está llevando a cabo el
debate al respecto.

Finalmente, dijo respetar la
decisión que se tome al respecto por
parte de los integrantes de esta
comisión.
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Pensiones, sin
recurso y con
alta demanda
de préstamos 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La necesidad de recursos de los

trabajadores de gobierno del estado
es mucha, dado que abarrotaron la
Dirección de Pensiones haciendo fila
con la intención de obtener
préstamos, sin embargo, la
dependencia no tiene liquidez.

A través de un comunicado la
Dirección de Pensiones dio a conocer
el siguiente mensaje: “Estimados
afiliados y pensionados, les
informamos que por el momento no
es posible el otorgamiento de
préstamos, se avisará en cuanto haya
disponibilidad”.

El titular de Pensiones, Mario Garza
no se encontraba en las oficinas, no
obstante, era claro que los
trabajadores estaban con una gran
necesidad de recursos esperando en
largas filas a que se les diera una
respuesta oficial.

En esta posición, los trabajadores
de Pensiones solamente entregaron
fichas numeradas a quienes se
formaron en la fila para que se
respete ese orden y se acerquen en
cuanto se tenga el recurso necesario
para extender los préstamos.

Los trabajadores manifestaron su
molestia y exigieron que haya
transparencia en el manejo de
recursos de Pensiones, porque como
trabajadores se les están aplicando
los descuentos de manera normal y
es inexplicable que no exista recurso
para préstamos.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El líder de la sociedad de alumnos

se la Facultad de Derecho y Ciencias
Políticas (Faderycipol) de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED), Alejandro
Mejorado, reveló que de los 304
millones de pesos que adeuda el
gobierno del estado a la máxima
casa de estudios, 100 millones
corresponden a la Faderycipol. 

Señaló que los estudiantes de esta
institución están dispuestos a
mantenerse en lucha hasta lograr el
pago de los recursos que el
gobierno del estado adeuda a la
UJED.

Dijo que en el cambio de gobierno
se le dio un voto de confianza a
Esteban Villegas Villarreal, pero se
está en entera disposición para

sumarse a los sindicatos y la
rectoría en búsqueda de recursos
para la máxima casa de estudios.

Dijo que se busca que la gestión se
haga a través de los estudiantes,
porque es el sector más afectado
por la crisis que atraviesa la UJED y
fueron quienes iniciaron las
protestas.

Indicó que al gobierno de Esteban
Villegas Villarreal se le dio un plazo
para el mes de enero para hacer el
pago de los 304 millones de pesos,
aunque insistió en que se dio un
voto de confianza y de no cumplirse
con el compromiso se reiniciarán
las manifestaciones.

Hasta el momento a los maestros
no les ha faltado su pago, por lo que
no se ha sentido aún la afectación,
gracias a que se han buscado
recursos extraordinarios, concluyó
el líder estudiantil.

Se adeuda a la
Faderycipol 100 millones 

Iniciará operativo para regular motocicletas

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La presidenta del DIF Estatal,
Marisol Rosso informó que este año
sí habrá kermés del 20 de noviembre
y en medio de esa festividad se
presentará el show de Bely y Beto.

Manifestó que ya están
organizando lo que será la
tradicional kermés del 20 de
noviembre que se llevará a cabo de
manera regular esta vez, “será una
festividad muy familiar".

En entrevista, Marisol Rosso
adelantó algunos detalles, como que
la kermés tendrá una actividad muy
importante el próximo 19 de

noviembre, que es la presentación
del show de Bely y Beto, un
espectáculo infantil que llamará
mucho la atención de chicos y
grandes.

El 20 de noviembre se instalarán
los puestos y atractivos en la
FENADU, todo ello con una alta
expectativa.

Finalmente, manifestó que en un

corto plazo se dará a conocer los
detalles de la kermés 

La Kermés de la Familia se hace
con la finalidad de recaudar recursos
para el DIF Estatal, que son
utilizados para apoyos sociales y
participan las dependencias del
gobierno del estado, así como
algunos otros organismos de la
sociedad civil.

Regresa la kermés del 20 de noviembre
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Cerrará a las 8
panteón de Oriente el
2 de noviembre 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Esteban Aguilar, director de Salud

Municipal, informó que el panteón
de Oriente cerrará a las 20:00 horas
el próximo 2 de noviembre.

Destacó que en coordinación con la
dirección de Servicios Públicos se
está desarrollando la limpieza del
lugar, para que esté en condiciones
para recibir a los miles de dolientes
el Día de Muertos.

Destacó que se ha estado
desarrollando el desmalezado y se
han retirado los montones de
desechos que estaban entre las
tumbas.

Se estarán midiendo los espacios
comerciales el día 30 de octubre y
probablemente estarán instalándose
el 31 para iniciar operaciones.

Se va trabajando en tiempo y forma
y se solicitará la cooperación de la
ciudadanía para salir en tiempo del
campo santo, tomando en cuenta
que ya estará el horario de verano,
por lo que se oscurecerá más
temprano.

El motivo principal para cerrar a
dicha hora es la seguridad de los
asistentes, por lo que llamó a que se
respete el horario porque hay
antecedentes de personas que se han
quedado adentro después de la hora
de cierre.

Finalmente, destacó que se
desarrollará el operativo de
verificación de alimentos para
garantizar que no representen un
riesgo de salud para los asistentes.

DURANGO, DGO.
Para cuidar, proteger y

salvaguardar a las familias
duranguenses, Toño Ochoa puso en

marcha el operativo de
concientización para motociclistas.

A las personas que circulen en
motocicleta sin casco o trasladen a
niños menores de cinco años se les

van a retirar sus motocicletas
“porque después de sufrir un
accidente ya nada es igual”, afirmó
Toño Ochoa.

Marco Contreras Villanueva,
director de Seguridad Pública
Municipal, destacó que como
vehículos de alto riesgo y con poca
protección, dicho operativo busca
mantener la seguridad y evitar que
se pierdan vidas por accidentes.

El titular dejó en claro que
acciones como estas “no son
recaudatorias”, sirven para educar y
enseñar el respeto por el reglamento
vial.

Para recuperar su motocicleta, el
ciudadano deberá cursar una
capacitación sobre educación vial y
presentar su casco en las grúas para
la liberación de su vehículo, todo
ello sin costo, puntualizó.

Arranca operativo preventivo
para motociclistas 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Cuando menos 100 marcas duranguenses se promocionarán

dentro de la zona comercial del Sky Fest, que se llevará a cabo
el 5 y 6 de noviembre en Durango, así lo informó el presidente
del Consejo de Empresarios Jóvenes (CEJ), Alejandro Treviño
Gamboa.

"Estamos contentos, la verdad es que los empresarios
buscamos la manera de cómo sí generar economía (en tiempos
complicados) y estamos emprendiendo una zona comercial
dentro del festival más grande este año en Durango, que es el
Sky Fest.

Esto implica establecer un corredor donde participarán 48
expositores en el mismo número de stands, con marcas
importantes.

Recalcó que de acuerdo a los pronósticos hechos en Sky Fest,
podría aglutinar cuando menos a 40 mil visitantes, por lo que
bien vale la pena el esfuerzo de los empresarios.

Recordó que el festival de globos aerostáticos, se llevará a
cabo en las instalaciones de la Fenadu los días 5 y 6 de
noviembre, en los cuales se van a promocionar más de 100
marcas, con la intención de reactivar la economía, pero
también de poder dar otra cara a Durango ya que este festival
atraerá turistas.

Empresarios del CEJ promocionarán
100 marcas en el Sky Fest
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DURANGO, DGO.
El gobierno de Durango ya cuenta con una

estrategia para sanear las finanzas y potenciar
el desarrollo económico de la entidad, aseguró
el mandatario estatal, Esteban Villegas
Villarreal al presentar ante empresarios,
directores de medios de comunicación y
representantes de la sociedad civil de La
Laguna, el Plan de Saneamiento Financiero que
se puso en marcha desde el primer día de su
gobierno.

El déficit económico que nos heredaron se
debió, entre otros factores, a la nómina excesiva
y a un descontrol en el gasto operativo, precisó
el Mandatario Estatal, al detallar junto a la
titular de la Secretaría de Finanzas y
Administración, Cristina Orrante Rojas, un
diagnóstico de la problemática financiera
actual que vive la entidad.

Tenemos una deuda total de 25 mil millones
de pesos, además de que buscamos salir de
“semáforo rojo” y finiquitar los adeudos que se
tienen con el SAT, expuso el Gobernador al
destacar que ya se realiza de manera integral
una reingeniería que le permita a la entidad, en
corto plazo, contar con finanzas más sanas.

En su Plan de Saneamiento, destaca la
implementación de la estrategia para ajustar el
cinturón con la ejecución de 6 medidas como
bajar los sueldos a funcionarios de primer nivel
a lo mínimo, disminuir los viáticos, eliminar las
líneas de teléfonos celulares, detectar y retirar
aviadores; así como reducir el gasto en gasolina
y se eliminación de las compensaciones
extraordinarias. También, añadió que se optará
por arrendar algunas oficinas al reubicar
dependencias a edificios que son propiedad del
estado.

“Sanaremos las finanzas y potencializaremos
el desarrollo de nuestro estado”, les dijo a
empresarios, colegios de profesionistas y
directores de medios de comunicación de La
Laguna, con quienes se comprometió a que, en
las dependencias gubernamentales, habrá
menos burocracia y tramites más simples.

Estamos puestos para ayudar a generar las
estrategias para que lleguen inversiones y
sacar adelante el estado, coincidieron los
asistentes al reiterar su disposición para
trabajar de la mano y hacer frente a la actual
situación financiera.

En esta reunión, también estuvieron
presentes la presidenta municipal de Gómez
Palacio, Leticia Herrera Ale, el subsecretario de
Gobierno en esta región, Raúl Meraz Ramírez;
el titular de la Secretaría de Educación, José
Guillermo Adame Calderón, el secretario de
Desarrollo Económico Alfredo Herrera Deras,
entre otros.

Sanaremos finanzas y potencializaremos
desarrollo de La Laguna: EVV

Capacitan con talleres,
debates y conferencias
a cuerpos de
emergencia

DURANGO, DGO.
Para reforzar la protección civil y

tener comunidades más seguras,
Durango capital es sede de la
Convención Nacional de Jefes de
Bomberos, con la participación de
corporaciones de México y el
extranjero, así como distintos
patronatos.

Gustavo Paredes Moreno, director
de Protección Civil, celebra que
Durango sea punto de encuentro
para hacer más fuerte a la
corporación capitalina, como una
prioridad para el gobierno de Toño
Ochoa.

Hasta el 21 de octubre, se realizarán
conferencias, debates y talleres para
mejorar la atención hacia la
población. 

En el marco de este evento, se llevó
acabo la firma de una carta de
entendimiento y colaboración entre
los jefes de bomberos de Durango y

el condado de Los Ángeles,
California, Estados Unidos.

En la convención, además, se
plantean cambios a la Ley para la

Seguridad Social de los elementos de
protección civil que cuidan a los
mexicanos. 

“Necesitamos sinergia con la

política para más resultados, como
en Durango”, dijo Sergio Ramírez,
presidente de la Asociación Mexicana
de Jefes de Bomberos.

La convención cierra con un
concierto de Los Tigres del Norte, en
beneficio de los Cuerpos de
Bomberos del país.

Bomberos, más profesionales 



Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, 
Dgo.- Automovilistas que transitan

por la avenida Francisco Villa ven
como positivo el que haya regresado
esta cualidad a doble sentido, ya que
les facilita mucho su tránsito por esta
zona de Gómez Palacio.

A través de un sondeo algunos
conductores que transitan por las
inmediaciones de la colonia, Rubén

Jaramillo destacaron que con este
cambio les vino a beneficiar en
cuanto a los tiempos que hacían ya
que antes tenían que rodear más.

Cabe destacar que durante la
mañana de este lunes por toda la
avenida 5 de Mayo fueron
desplazados más de 15 elementos de
la Dirección de Tránsito y Vialidad y
para mantener el orden vial y que los
automovilistas acataran las
indicaciones con este cambio de
dicha avenida.
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Automovilistas ven
positivo cambio de
sentido de vialidad 

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
La Procuraduría de la Defensa de

la Mujer tiene en desarrollo un
programa de pláticas y talleres en
escuelas primarias de Gómez
Palacio con el objetivo de
identificar en los menores sus
inquietudes relacionadas con la
violencia en sus hogares y contra la
mujer.

Aideé Román, titular de la
Prodem, expuso que se trata de
acciones afirmativas y de
prevención a fin de sensibilizar a
los alumnos y maestros acerca de
este tema, pues explicó que se trata
de detectar casos y situaciones que
los mismos menores pudieran
llegar a reflejar a través de su
conducta dentro del aula, a fin de
canalizarlos para su adecuada
atención.

Y es que aun y cuando pudiera
pensarse que el tema de la
violencia de género no es un tema
que sea tan próximo a los niños, la

funcionaria municipal explicó que
“los niños son muy transparentes,
los niños no tienen filtro, los niños
replican lo que replican lo que ven
en casa y muchas de las conductas
que mantienen en el aula como una
cuestión de rebeldía, de tristeza, de
poca participación, de desinterés,
lo que refleja para los maestros que
hay alguna problemática al interior
del hogar”.

De las pláticas y talleres, dijo que
se realizan de manera dinámica e
interactiva, adecuada a la edad de
los alumnos, de forma que se
identifique que la violencia no es
normal y deben encontrar canales
confiables donde las puedan
expresar, para lo cual se trabaja de
manera coordinada con la
Dirección de Educación del
municipio, con miras a avanzar y
de manera programática avanzar a
el tratamiento de este mismo
asunto con maestros y,
posteriormente, con sociedades de
padres de familia.

Imparte Prodem pláticas en escuelas
primarias sobre la violencia en el
hogar y contra mujeres

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Con la participación de más de

quinientos empleados y funcionarios
de la Administración Municipal de
Gómez Palacio, además de la
entusiasta participación de
ciudadanos y alumnos de algunos
planteles escolares se conformó un
emblemático "Lazo Humano" en
conmemoración del Día
Internacional de la Lucha Contra el
Cáncer de Mama.

Con la mayoría de sus integrantes
ataviados en colores blanco y rosa, la
explanada de la Presidencia
Municipal fue el espacio idóneo para
mandar este mensaje de solidaridad
con las mujeres que luchan contra
este padecimiento, además de
exhibir una galería fotográfica de
mujeres en bodypaint que lograron

vencer este mal.
Mirna Leticia Soto Soto, titular del

Instituto Municipal de la Mujer
(IMM), comentó que los eventos
realizados durante el Mes Rosa, son
para solidarizarse, hacer conciencia
y, sobre todo, para demostrarles a las
mujeres que no están solas en la
lucha y, que ellas, como muchas
otras, puedes salir triunfantes ante la
adversidad que esta enfermedad
conlleva.

La funcionaria agradeció la
solidaridad y empatía de todos los
participantes en este acto, por
compartir un espacio y formar parte
de estas acciones de concientización;
además, destacó el gran compromiso
de la alcaldesa Leticia Herrera Ale
hacía las mujeres, creando y
generando apoyos que van desde
prótesis, consultas gratuitas a través

de la Clínica DEDICAM, mastografía,
ultrasonido, entre otros. 

También, durante la mañana de
miércoles, se realizó la primera
Caminata Rosa organizada por la
Clínica DEDICAM, dónde más de un
centenar de mujeres, entre
empleados y pacientes, acudieron a
las afueras de la Iglesia del Espíritu
Santo, ubicada en el fraccionamiento
Filadelfia, para realizar una serie de
estiramientos para, posteriormente,
iniciar con la caminata y terminar en
las instalaciones de la clínica en
mención.

En ambos eventos, privó el exhorto
a las mujeres en general a que
practiquen la autoexploración, ya
que es un método de detección que
puede salvar muchas vidas si se
llegara a diagnosticar de manera
temprana este mal.

Forman lazo humano en conmemoración del Día
Internacional de la Lucha Contra el Cáncer de Mama   
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*Esteban
inaugura centro
cultural
“Francisco Villa”
en San Juan del
Río
*Alejandra Del
Valle sería
aspirante a
Diputada Federal
*Ya son cinco las

carreras que se imparten en
modalidad virtual en la UJED
*Toño Ochoa, entre los mejores
presidentes en México
*Acusa Guadiana a Mejía
Berdeja ante AMLO por
campaña de desprestigio en su
contra 
*Fajar al bebé para que no se le
bote el ombligo
*La Preguntilla

En el marco de los festejos de la
Feria de la Nuez, el gobernador
Esteban Villegas Villarreal,
inauguró el centro cultural
“General Francisco Villa”, que será
el primer teatro de la ciudad y con
el que cumple su compromiso de
impulsar la cultura en el municipio
de San Juan del Río.

El mandatario, detalló que esta
obra será la primera de todo un
proyecto amplio que se ha
trabajado para San Juan del Río;
generará una nueva identidad para
el municipio, pues el próximo año
se cumplen 100 años de la muerte
de Francisco Villa y se buscarán
apoderarse por completo del
caudillo, ya que éste nació en el
municipio. Adelantó que, ya entró
una iniciativa en el Congreso local
para que el próximo año, toda la
papelería oficial del Gobierno del
Estado, sea conmemorativa a
Francisco Villa 2023 y de esta
forma, darle mayor proyección.

XXXXX
Alejandra Del Valle Ramírez,

Partido Morena diputada local
distrito 10 de la siempre progresista
ciudad de Gómez Palacio, desde un
principio estuvo y continúa atenta
para auxiliar a las familias que más
lo necesiten.

La popular y fuerte aspirante a la
diputación federal 02, en el cercano
2024.  ‘Ale Del Valle’.

Recorrió acompañado por algunos
de sus principales colaboradores,
las colonias de la zona urbana y
áreas más necesitadas,
Fraccionamiento San Antonio, San
Alberto y Solidaridad, donde ofreció
apoyo y ayuda para los habitantes.
Sin duda la Diputada
gomezpalatina “Está tejiendo fino”.
Y se ha convertido en una seria
aspirante a la diputación federal
con cabecera en esta ciudad.

Por cierto, Alejandra Del Valle, es
la Presidenta de la Comisión de
“Administración y Cuidado del
Agua”, y es Vocal en 7 Comisiones
en el H. Congreso del Estado. No la
pierdan de vista

XXXXX
José Othón Huerta Herrera,

subsecretario general académico de
la Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED), informó que son
cinco las carreras que se están
ofreciendo en la modalidad virtual,
apuntó que el replanteamiento del
modelo educativo viene desde el
principio de la administración, sin
embargo, la pandemia truncó el
proceso. Si algo bueno dejó la
pandemia fue la reconfiguración de
la planta académica y el uso de las
nuevas tecnologías, ya que muchos
de los académicos por su edad se
resistían a su uso.

Se tienen más de 40 programas de
licenciatura y se pretende avanzar
poco a poco. Se requiere de un gran
esfuerzo de capacitación y de
adecuación tecnológica

XXXXX
Desde la óptica ciudadana, Toño

Ochoa es uno de los mejores
presidentes municipales del país,
así lo revelan los resultados de la
última encuesta realizada por
Massive Caller a alcaldías,

Así Toño Ochoa se coloca en el
lugar número ocho en el Ranking
Índice de Aprobación de Alcaldes,
en el quinto lugar en el Ranking de
Percepción de Inseguridad, y en el
16 en el índice de mayor confianza.

XXXXX
Este martes, el senador Armando

Guadiana Tijerina desplegó a nivel
nacional una circular dirigida al
presidente de la República, Andrés
López, en la que acusó a Ricardo
Mejía Berdeja, subsecretario de
Seguridad Pública de la Secretaría
de Seguridad y Protección
Ciudadana del Gobierno Federal, de
orquestar una campaña de
desprestigio en su contra.

“No se puede permitir que
funcionarios de su Gobierno,
ocupen las Secretarías del Estado
con fines electorales, refiriéndome
en particular a Ricardo Mejía
Berdeja, subsecretario de Seguridad
Pública y a Jesús Ramírez Cuevas,
secretario de Comunicación Social
de la Presidencia de la República”,
se lee en el documento.

A río revuelto, ganancia de
pescadores. El más contento con
este pleito es Luis Fernando Salazar,
quien debe estar disfrutando
mientras ve los toros desde la
barrera.    

XXXXX
Fajar al bebe para que no se le

bote el ombligo es una superstición
de las abuelas. Eso nació del mal
manejo de un recién nacido por una
nodriza de París en 1844, que le
presionó con fuerza los intestinos.

xxxxx
Con sazón mexicano
La Preguntilla: ¿Cuál es el

significado de este conocido refrán
ranchero? “A río revuelto, ganancia
de pescadores”.

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
En una ceremonia que encabezó la

presidenta Leticia Herrera Ale,
acompañada del secretario de
Seguridad en el Estado de Durango,
Óscar Galván, y de su coordinador
Ernesto “Güino” Herrera,   se hizo
entrega de incentivos económicos a
11 elementos de la Dirección de
Seguridad Pública y Protección
Ciudadana por su destacado
desempeño en el trabajo y por
participar en la detención de
delincuentes en la comisión de
diversos ilícitos.

La edil manifestó que en campaña
comprometió su coordinador, Carlos
Ernesto Herrera Reza, con la
donación de 100 mil pesos para
reconocer la labor de los agentes y
esta mañana dicho estímulo se hizo
efectivo en beneficio de tres mujeres
policías, ocho agentes masculinos y
un elemento de Vialidad. 

En una emotiva ceremonia en la
que la Presidenta Municipal se dirigió
a los agentes a los que declaró su
admiración por su valentía y a los
que exhortó a seguir trabajando por
el bien de Gómez Palacio, para
enseguida dar pie a la entrega de los
sobres con el dinero donado por
parte de Ernesto “Güino” Herrera,
ante el aplauso de los presentes.

Adicionalmente, la Alcaldesa, en

presencia del subsecretario de
gobierno en la Laguna, Raúl Antonio
Meraz, así como de su Tesorero,
Secretario del Ayuntamiento y del
director de Seguridad, Iván Torres
Chávez, se comprometió con los
agentes a trabajar en la
rehabilitación de sus espacios de
trabajo, mismos que se recibieron
con severos daños; además de
instruir a su Jefe de Policía para que
cualquier necesidad de los elementos
y de sus familias le sea comunicada

para su atención.
Finalmente, la Presidenta insistió

en señalar que los policías son dignos
de respeto y que contarán siempre
con su respaldo.

Por su parte, el Secretario de
Seguridad de Durango, expresó la
absoluta disposición a trabajar y
apoyar a la presidenta Leticia Herrera
Ale, por instrucciones del
gobernador Esteban Villegas y por
ser “una mujer valiente honesta y
decidida”.

Por Alejandra Alvarado Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.- 
El ejercicio de Operativo Mochila

Segura que se implementa en los
planteles de educación de los
distintos niveles debe ser
acompañado por personal de
Derechos Humanos siempre y
cuando lo soliciten las propias
autoridades educativas.

Sara De los Santos, responsable de
la Segunda Visitaduría de Derechos
Humanos en Gómez Palacio, sostuvo
que así como también deben ser
acompañados por la sociedad de
padres de familia, ya que se trata de

un tema sensible donde se
inspeccionan las pertenencias
personales de los estudiantes.

“Yo creo que con una buena
comunicación y un compromiso de
parte de todos tanto del personal
educativo, administrativo como los
padres de familia y alumnos, vamos
a lograr que estas prácticas sean de
manera positiva”, detalló.

Dijo además que más allá de
generar una postura personal sobre
este ejercicio preventivo que se ha
vuelto cada vez más común derivado
de las situaciones que se presentan,
más que nada es que todos colaboren
en que se llegue a buen puerto este

tipo de actividades.
“De momento no se nos ha hecho

la petición; sin embargo, hacerles la
invitación a los padres de familia que
si se llega a tener u observar una
situación donde ocasionen un
conflicto o tengan alguna duda sobre
lo que si se vivió fue una violación de
los derechos humanos acudan a la
Comisión, recordarles que todos los
servicios son gratuitos”, resaltó.

Los seguimientos que les pudieran
dar a las quejas y por oficio sería
complicado ya que no cuentan con el
personal suficiente para realizar este
trabajo de acompañamiento y
atención a la población.

Derechos Humanos acompaña Operativo Mochila en GP

Entregan incentivos a
policías destacados 



Dos migrantes
venezolanos fallecieron
en un accidente
automovilístico en
Chiapas, otros ocho
resultaron heridos

AGENCIAS
CHIAPAS

Dos personas del sexo masculino
de origen venezolano fallecieron en
un accidente automovilístico a la
altura del kilómetro 23+100 (Rancho
El Charly), del tramo carretero
Suchiate a Tapachula, en Chiapas.

Otras ocho personas resultaron
heridas, seis de las cuales son
venezolanas y dos más de origen
desconocido.

El chófer de la unidad del
transporte público CC20 7442 se dio
a la fuga, en tanto el conductor de un

tráiler quedó asegurado por las
autoridades ministeriales para
deslindar responsabilidades.

El Instituto Nacional de Migración

informó que proporcionará la ayuda
necesaria para la repatriación de los
dos extranjeros fallecidos en el
accidente y otorgará la Tarjeta de

Visitante por Razones Humanitarias
a los heridos para tener estancia
legal en México y garantizar los
servicios médicos.
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Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

En relación al cuerpo sin vida de
una bebé recién nacida localizado en
un lote baldío, la autopsia de ley
reveló que murió por traumatismo
craneoencefálico.

Tal y como se informó en su
momento en la edición anterior de
Contexto de Durango, el hallazgo se
realizó este martes a las 13.00 horas,

cuando  se reportó al 911 la
localización del cadáver de una bebé
del sexo femenino en un lote ubicado
en la calle Tabasco, de la colonia
Claveles, de esta ciudad.

Sobre este caso, personal de la
Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED), realiza las
investigaciones correspondientes
para dar con el paradero de la madre
y proceder conforme a derecho.

Bebé encontrada en
lote baldío murió por
golpe en la cabeza 

Joven de
17 años se
priva de la
vida 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La madrugada de este
miércoles, un joven de 17 años de
edad, de nombre José Manuel, se
privó de la vida por medio del
ahorcamiento.

El hoy finado fue encontrado
colgado de un árbol por un
familiar, quien lo bajó y trató de
brindarle los primeros auxilios,
pero José ya no contaba con
signos vitales.

Sucedió en la zona Centro de
Vicente Guerrero, Dgo.

Por el momento, se desconocen
las causas que orillaron al menor
a tomar esta fatal determinación.

De enero a la fecha suman 140
suicidios en la entidad.

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Luis Ernesto originario de Torreón
Coah., fue detenido en Gómez
Palacio, Dgo., por abusar
sexualmente de una menor.

Fue la jovencita, vecina de Gómez
Palacio, quien les dijo a sus padres lo
ocurrido, por lo que acudieron a la
Vicefiscalía Región Laguna en donde
se interpuso una denuncia penal en
contra del presunto violador.

Luego de la integración de la
carpeta de investigación el agente
del Ministerio Público solicitó al Juez,
una orden de aprehensión en su
contra por el delito de violación, la
cual fue cumplimentada por agentes
de la Policía Investigadora de Delitos
(PID), en las inmediaciones de
Soriana Hamburgo.

Posteriormente fue puesto a
disposición del Juez que lo requiere,
para proceder conforme a derecho.

Capturan a presunto
violador de una menor 

Mueren dos migrantes venezolanos en Chiapas



Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Siguen los robos en la ciudad de
Durango, en las últimas horas ante
la falta de rondines de vigilancia de
elementos de Seguridad Pública por
el barrio de Tierra Blanca, un vecino
denunció que las manos largas le
abrieron su camioneta y le robaron
una computadora, dinero, entre
otros artículos de valor.

Los hechos ocurrieron el lunes, a

las 22:00 horas, en la calle Rayón,
entre Tercera de Ruiz, lugar donde
dejó estacionada su camioneta, y
en un momento los ladrones
abrieron la unidad sustrayendo los
objetos antes mencionados.

Se presume que, los presuntos
delincuentes son adictos a la droga
y viven por la zona.

Sobre este robo, la parte afectada
acudió a interponer su denuncia
penal correspondiente.
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Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

El martes por la noche en el bulevar
Guadalupe Victoria y calle
Contadores, de la colonia 16 de
Septiembre, se registró un accidente

donde intervino un taxi de la
Alianza, de la marca Nissan, línea
March, color azul, conducido por José
Luis, de 35 años de edad, que debido
al exceso de velocidad perdió el
control de la unidad para luego
derribar dos palmeras.

En este evento resultó gravemente
lesionado el trabador del volante,
quien fue trasladado por una
ambulancia de la Cruz Roja, al
Hospital General 450, donde su
estado de salud es de pronósticos
reservados.

Taxista choca contra
palmeras y las derriba  

*Se investigan las
causas 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La madrugada de este miércoles,
a las 05:00 horas, una mujer de 42
años de edad, de nombre Hilda
Loaiza, originaria de Mazatlán, Sin.,
murió cuando se encontraba de
vacaciones con un familiar en la
localidad Duraznitos, de San Dimas,
Dgo. 

Se informó que Hilda se sintió

mal, por lo que de manera
inmediata la trasladaron a la clínica
del IMSS, de El Salto en donde los
doctores se percataron que ya no
contaba con signos vitales, luego
dieron aviso a las autoridades
quienes acudieron al nosocomio en
mención para iniciar con las
investigaciones correspondientes.

El agente del Ministerio Público
ordenó el traslado del cadáver al
Servicio Médico Forense (SEMEFO),
para la práctica de la autopsia de
ley, la cual determinará si existe
delito que perseguir.

Muere mujer sinaloense
en la sierra de PN

Amantes de lo ajeno abren
camioneta en Tierra Blanca 

La joven acudió al
sanitario del edificio P
donde fue víctima de
violación, situación
que denunció ante las
autoridades escolares

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXIXCO

Una alumna del Colegio de Ciencias
y Humanidades (CCH) Sur fue violada
en el baño del propio plantel el lunes
pasado alrededor de las 4 de la tarde. 

“El pasado lunes se suscitó un
evento desafortunado en nuestras
instalaciones que afectó la
integridad de una alumna. Ante este
hecho, la Dirección, la abogada y
parte del cuerpo directivo de nuestro
plantel dieron la atención desde el
momento que supieron de esta
situación; se le ha brindado asesoría
y acompañamiento ante la Fiscalía
en Atención a Delitos Sexuales de
Álvaro Obregón para hacer la
denuncia correspondiente "informó
la dirección del CCH Sur.   

Por su parte el grupo de las
Feministas Organizadas
Independientes del CCH Sur detalló
que la joven abusada tenía clase en
el edificio G de 3 a 5 de la tarde y

salió aproximadamente a las 4 de la
tarde al sanitario del edificio P. 

“Dentro de éste, sintió cómo
alguien la abrazó por atrás, le tapó
la boca y cometió la violación”,
indicaron las feministas

Explicaron que de regreso a su
salón de clases shockeada se dirigió
a la oficina de asuntos estudiantiles
donde la canalizaron con la abogada
Lorena Fabiola Bautista Salazar,
quién le dijo que guardara silencio y

no se acercara a ninguna feminista
del plantel 

“La compañera llamó a una familiar
suya para que fuera por ella y juntas
acudieron a la Fiscalía a meter la
denuncia”, señalaron 

La dirección del CCH Sur  indicó que
se canalizó a la Defensoría de los
Derechos Universitarios, Igualdad y
Atención de la Violencia de Género
para que se le brinde atención
psicológica.

Violan a alumna del CCH Sur en el baño del plantel



REGIONAL14 JUEVES 20 DE OCTUBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM

Destruyen plantío
de amapola de 740
metros en la Sierra
Tarahumara

AGENCIAS
CHIHUAHUA

Elementos de la Fiscalía de
Chihuahua localizaron y
destruyeron un plantío de
amapola en la localidad de
Baborigame, del municipio de
Guadalupe y Calvo.

La acción se realizó el pasado
martes cuando los agentes
investigadores recorrían el
camino que conduce de La
Ciénega de los Ayala a
Baborigame, en la Sierra
Tarahumara, donde encontraron
un plantío de amapola, dentro de
una zona urbana y poblada.

El plantío tenía una superficie
de 30 metros de largo por 25
metros de ancho, con una
densidad de ocho plantas por
metro cuadrado.

En total destruyeron 6 mil
plantas con una altura
aproximada de 50 centímetros, de
lo cual tomaron material gráfico
de las acciones de destrucción del
enervante, así como las
coordenadas del lugar, para
notificar al Ministerio Público
Federal para las investigaciones
correspondientes.

Agencias 

FRESNILLO. Un hombre de entre 35
a 40 años fue asesinado a balazos en
la vía pública de la colonia Industrial;
sobre la calle se localizaron cerca de
15 casquillos percutidos.

La agresión armada ocurrió
alrededor de las 14:00 horas en la
calle San Lorenzo, sitio al que
llegaron hombres armados para
localizar a su víctima, quien a corta
distancia le dispararon hasta
matarlo.

Personas que se encontraban cerca
al ataque, llamaron a las autoridades

pues después que los pistoleros
huyeron del lugar el hombre quedó
gravemente herido en la zona de la
cabeza, por la balas que fueron
disparadas.

Paramédicos de la Red de
Emergencias Médicas de Zacatecas
(Remeza) llegaron al lugar, pero nada
pudieron hacer para estabilizarlo o
llevarlo a un hospital, ya que había
muerto instantes después al ataque.

Elementos de la Policía
Metropolitana (Metropol) Estatal
Preventiva y Municipal también
llegaron a la par de los socorristas de
(Remeza) quienes mantuvieron la
calle San Lorenzo asegurada, en

tanto hacia el arribo las autoridades
de investigación de la Fiscalía
General de Justicia del Estado (FGJE).

A la orilla del cerco policial,
comenzaron a llegar familiares del
ahora fallecido, quienes al ver el
cuerpo tirado sobre un charco de
sangre intentaron ingresar a la zona,
sin embargo, fue imposible ya que él
área debía estar desalojada para las
investigaciones.

Peritos de la Dirección General de
Servicios Periciales (DGSP) levantaron
el cuerpo y los indicios para después
llevarlos al Servicio Médico Forense
(Semefo) donde se practicará una
necropsia y análisis periciales.

Asesinan a un hombre en la
Industrial en Zacatecas 

AGENCIAS
CULIACÁN 

En el marco de las celebraciones de
Día de Muertos y Halloween que
tendrán lugar a finales de octubre y
principios de noviembre, autoridades
del municipio de Culiacán
prohibieron el uso de disfraces de
narcos, así como los artefactos que

simulen armas blancas.
Pedro César Roja Ibarra, secretario

de Seguridad Pública y Tránsito
Municipal, enfatizó que los disfraces
de narcos, las armas de juguetes o
los atuendos que hagan alusión a
actos delictivos estarán prohibidos
además de su comercialización en
lugares públicos.

En conferencia de prensa el
funcionario subrayó que portar en
lugares públicos armas de postas,
diablos o de aire comprimidos o
artefactos que simulan armas
blancas se sancionará con arresto y
multas económicas desde los 4 mil
800 hasta los 14 mil 800 pesos.

Agregó además que la venta de

juguetes de arma de fuego y
artículos bélicos, así como máscaras
con rostros de personajes de la
delincuencia organizada, en tianguis,
mercados y comercios en la vía
pública, se encuentran restringidos
desde la semana pasada, y la
disposición concluirá hasta después
del Día de Reyes.

Prohíben uso de disfraces de
narcos en Culiacán por Halloween
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Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

A dos semanas de ocurrido el robo
de datos a la Secretaría de la Defensa,
cada día crecen más las sospechas
del Ejército, pero contra la 4T por
narcotráfico, corrupción y espionaje.

El último dato, dado a conocer por
un medio de comunicación impreso,
es el de un narcotraficante, apodado
Centurión, que es identificado por las
Fuerzas Armadas como secretario de
seguridad en el municipio de Jalapa,
en Tabasco.

Según el Ejército, esa persona es
integrante del Cartel Jalisco Nueva
Generación, se dedica al huachicol,
tráfico de personas y extorsión en la
frontera sur, zona del país donde
proliferan dichos fenómenos.

El Ejército detectó en Puebla,
estado gobernado por Morena,
cuatro empresas dedicadas a
ingresar ciudadanos colombianos y
venezolanos a México, a fin de
desempeñar presuntos actos de
narcomenudeo.

Las compañías para gestionar
permisos de trabajo e ingresar
personas de ambas nacionalidades a
Puebla, fueron Enterprise Magazine
Model, KDC Puebla, Servidugi y
Seguridad Privada Empresarial de
León.

Estas empresas funcionan bajo la
fachada de giros comerciales de
administración de negocios,
cobranza, seguridad privada y
representación artística, señala el

análisis preliminar de El Sol de
México sobre los expedientes
difundidos.

La compañía Servidugi opera en los
estados de Puebla y Chiapas y es
señalada por la Sedena por haber
ingresado a tres ciudadanos
sudamericanos para supuestamente
ofrecer sus servicios profesionales en
el país.

Seguridad Privada Empresarial de
León, presuntamente especializada
en servicios de investigación,
protección y custodia. Opera
principalmente en el estado de

Guanajuato.
Sin embargo, sus trámites

migratorios los realizaba en las
oficinas del INM en Nuevo León,
hasta que la autoridad le negó
procesar más permisos en esa
entidad, señalan los expedientes.

El robo y tráfico de combustible
desde la terminal de Petróleos
Mexicanos (Pemex) de Dos Bocas
hacia Arabia Saudita es otro de los
expedientes que investiga la SEDENA
bajo el nombre de El Caso Olmeca.

Un sujeto identificado como El
Yayo, es el personaje principal en

esta operación en la que estarían
involucrados funcionarios de la
Guardia Nacional (GN), la Fiscalía
General de la República (FGR).
Autoridad Portuaria Integral (API).

La instrucción era precisa: surtir un
buque con 60 mil litros de diésel que
estaría atracado en el puerto de Dos
Bocas, Tabasco, y que tendría como
destino Arabia Saudita. Lo más
delicado es que el informe menciona
a “un secretario de arriba”.

La tala de bosques en Tlalpan y
Milpa Alta, en la CDMX, también son
objeto de investigaciones por parte

de la SEDENA. Ahí se pierden al día
entre 300 árboles a manos de los
talamontes.

En estas acciones participan
habitantes del lugar para obtener
materia prima de consumo e
ingresos económicos mediante el
establecimiento de carboneras
ilegales.

También hay grupos de personas
organizadas y bandas delictivas
locales, las cuales emplean
motosierras, cortadoras, camiones
de carga, etc”, explica el informe con
corte al 2021.

GuacamayaLeaks deja cauda de
sospechas del Ejército… vs la 4T

•       Fuerzas
Armadas están
obligadas a rendir
cuentas ante el
Congreso, como todo
el Poder Ejecutivo

CIUDAD DE MÉXICO.- 

El senador de la República, Damián
Zepeda Vidales, exigió que las
Fuerzas Armadas, a las cuales el
presidente López Obrador les ha
dado más de 200 acciones que no les
corresponden y les ha entregado la
seguridad pública del país, cumplan
con su obligación constitucional de
rendir cuentas ante el Senado de la
República y el Congreso de la Unión.

“No, no es voluntad de las Fuerzas
Armadas rendir cuentas ante el
Congreso de la Unión, es una
obligación constitucional. Habían
estado citados a comparecer, no a

acompañar, a comparecer y rendir
cuentas de lo que se está haciendo
(…) y hoy, lamentablemente con el
cobijo de Morena, niegan esa
rendición de cuentas, ¿a qué vienen
entonces, a acompañar a una
Secretaría que, con todo respeto, no
manda en seguridad pública, aunque
su nombre diga que es Secretaría de
Seguridad Pública? ¿Qué queremos
escuchar de seguridad pública si ya
ni siquiera tiene el mando operativo
de la Guardia Nacional, que es el
cuerpo policiaco a nivel federal, si de
los 113 mil elementos de la Guardia
Nacional más de 90 mil son militares
y además hay otros 100 mil militares
encargados de la seguridad
pública?”, indicó.

El legislador panista dijo que lo que
el Grupo Parlamentario del PAN
quiere es “que frente a los ojos de la
nación se explique la estrategia de
seguridad pública, que se explique
por qué se están resistiendo a
cambiarla, que se explique por qué
no quieren entender que ha

fracasado los últimos 16 años la
estrategia de militarización y por
qué no le quieren dar paz a los
mexicanos”.

Además, criticó que el Ejecutivo
federal minimice la información
delicada que ha salido a la luz
después de unos de los ataques más
graves a la seguridad pública con
Guacamaya Leaks.

“Claro que las Fuerzas Armadas
tienen que venir a rendir cuentas
sobre la participación en Ayotzinapa;
claro que tienen que venir a rendir
cuentas sobre por qué están
espiando a mexicanos, políticos,
defensores de derechos humanos;
claro que tienen que venir a rendir
cuentas y decir por qué si tienen
conocimiento de actividades
criminales de funcionarios públicos
no actúan; claro que tienen que venir
a rendir cuentas y decir por qué no
están combatiendo al crimen
organizado y garantizando la paz;
claro que tienen que venir a rendir
cuentas al Senado y a la Cámara de

Diputados. No está pintado el
Congreso de la unión”, aseveró.

El expresidente nacional del PAN
subrayó que “no puede ningún
poder, mucho menos la milicia, estar
por encima de la rendición de
cuentas”, ante lo cual advirtió a
López Obrador que se debe actuar
antes de que no se pueda quitar el
poder que se les está dando a los
militares.

“Cuidado presidente López obrador,
cuidado Morena. Nadie quiere un

México militarizado, hoy usted le
está entregando mucho poder fuera
de la ley a las Fuerzas Armadas y
mañana no se les va a poder quitar,
y lo peor que podemos hacer es no
ejercer nuestra facultad de rendición
de cuentas. Exigimos que al Senado
y al Congreso de la Unión se le rinda
cuentas de las labores que se están
llevando en seguridad pública y de
todas las labores que están llevando
a cabo las Fuerzas Armadas”,
concluyó.

Peligroso que fuerzas armadas no rindan cuentas: senador Damián Zepeda



La titular de la SEP
informó que ya
interpusieron los
recursos previstos en
la ley ante los
amparos promovidos
y dijo que esperan una
resolución favorable.

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

La Secretaría de Educación Pública
suspendió el programa piloto del
nuevo plan de estudios para
educación básica que arrancaría el
próximo 29 de octubre en 960
escuelas ante los amparos que se
han presentado.

Durante la reunión nacional de
Autoridades Educativas Estatales, la
titular de la SEP, Leticia Ramírez
Amaya, informó sobre la suspensión
temporal de la prueba, aunque
aclaró que eso no significa que la
dependencia a su cargo renuncie a
la defensa legal correspondiente
ante los juicios de amparo
promovidos contra el artículo cuarto

transitorio del acuerdo publicado en
el Diario Oficial de la Federación.

Agregó que seguirá de manera
puntual los juicios de amparo
promovidos contra el nuevo plan de
estudios y dijo que la SEP ya
interpuso los recursos previstos en

la ley y en los que espera una pronta
resolución.

Aunque se suspende de manera
temporal el programa piloto, la
formación continua de los maestros
sobre el plan de estudios se realizará
conforme a lo establecido en el

vcalendario escolar 2022-2023.
El Juzgado Sexto de Distrito en

Materia Administrativa en la Ciudad
de México concedió una suspensión
provisional a Educación con Rumbo
para que la SEP no aplicará el
programa piloto.
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SEP suspende programa piloto de
nuevo plan de estudios por amparos

Tenemos ruta clara:
cero corrupción y cero
impunidad: Rosa Icela
Rodríguez

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

La línea entre el servicio público y
servir a la delincuencia está bien
definida y este Gabinete de
Seguridad ha elegido servir a
México, con toda la fuerza y
coordinación del Estado, bajo las
órdenes de un mando civil.

La secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, expuso lo anterior ante el
pleno de la Cámara de Senadores con
motivo de la Glosa del Cuarto
Informe del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

“Tenemos una ruta clara, la ruta
de la transformación, y nos guiamos
por los principios de no a la
corrupción, no a la impunidad, y de
lealtad absoluta a las instituciones
de México y al pueblo de México”,
dijo.

Destacó la contribución que
hicieron los legisladores al aprobar
la permanencia de las fuerzas
armadas en labores de seguridad
pública, que demuestra que a los
mexicanos los une un fin: la paz.

“Para seguir avanzando se requiere
de la voluntad política de los
gobiernos de los estados y
municipios, de los legisladores, de
los jueces, magistrados y, en general,
de la población mexicana. Por la
generación de mexicanos que no
pudo jugar en la calle; que creció con
miedo de no regresar a sus casas; a
las madres y padres de familia que
perdieron a sus hijos en una guerra
de lustros, demencial y arrebatada”,
expuso. Recordó que la construcción
de la paz no es asunto sólo de un
gobierno, mucho menos de un
partido, sino es un asunto de Estado.

Reconoció el trabajo profesional de
sus compañeros del Gabinete de
Seguridad del Gobierno de México,
un equipo estratégico del más alto
nivel, encabezado por el presidente
Andrés Manuel López Obrador.

“Nuestro agradecimiento también
a las mujeres y hombres de las
fuerzas armadas y de la seguridad de
todo el país, de todos los estados;
especialmente reconocer a los
elementos valerosos, federales,
estatales, municipales que perdieron
la vida en cumplimiento de su deber
por proteger a los mexicanos y
mexicanas. Nuestra solidaridad y
apoyo a sus familias.”, agregó.

Consideró que pocas labores son
tan nobles en el ejercicio público
como la construcción de la paz, que
permite salvar vidas; proteger a las
familias y su patrimonio; arrebatar a
los jóvenes al crimen organizado, así
como recuperar y reconstruir el
tejido social.

“Habrá voces que pongan en duda
estos resultados. No nos sorprende,
vivimos en una democracia y en la
democracia el disenso fortalece el
diálogo y permite contrastar
diferentes puntos de vista”, expresó.

Un tribunal federal
rechazó conceder el
beneficio de ley a
Robles Berlanga,
señalada por la FGR
de ser omisa ante un
presunto desvío de 5
mil mdp el sexenio
pasado

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

El juzgado tercero de distrito en
materia de amparo penal negó la
protección de la justicia federal a la
exsecretaria de Desarrollo Social,
Rosario Robles Berlanga.

La exfuncionaria federal interpuso
un juicio de amparo mediante el
cual buscó que se declarara prescrita
la acusación de uso indebido del
servicio público que pesa en su
contra desde hace tres años atrás.

Sin embargo, el tribunal federal
rechazó conceder el beneficio de ley

a Robles Berlanga, señalada por la
Fiscalía General de la República
(FGR) de ser omisa ante un presunto
desvío de 5 mil millones de pesos el
sexenio pasado.

Al negarle la protección de la
justicia federal, el juzgado tercero de
distrito ratificó la resolución del juez
de control del reclusorio oriente que

en el mes de febrero de este año
decidió no sobreseer la causa penal
aperturada contra Robles Berlanga.

Como antecedente del caso, el
noveno tribunal colegiado en
materia de amparo penal ordenó
hace varios meses al juzgado de
control analizar si es que
efectivamente el ilícito en contra de

Robles Berlanga se encontraba
vigente.

El juzgado de control resolvió que
sí y fue contra esa determinación
que la defensa de la exfuncionaria se
inconformó y al conocer la nueva
negativa, promovió un nuevo
recurso para que fuera examinada la
resolución judicial.

Niegan amparo a Rosario Robles para
declarar prescripción en caso Estafa Maestra



Tras el anuncio de Putin que

fue dado por televisión, el

Kremlin publicó el decreto que

anuncia la entrada en vigor de

la ley marcial

AGENCIAS
El presidente ruso, Vladimir Putin,

ordenó este miércoles la instauración
de la ley marcial en los cuatro
territorios ucranianos de Donetsk,
Lugansk, Jersón y Zaporiyia,
anexionados en septiembre por
Moscú.

Putin anunció la medida durante
una reunión de su Consejo de
Seguridad, la cual fue transmitida
por televisión.

El Kremlin publicó a continuación
un decreto que anuncia la entrada en
vigor de la ley marcial en esos
territorios a partir del jueves.

"He firmado un decreto para
introducir la ley marcial en estos
cuatro sujetos de la Federación
Rusa", anexionados por Moscú tras
unos referendos celebrados a fines de
septiembre y condenados por la
comunidad internacional, dijo Putin
en la reunión del Consejo Nacional de
Seguridad.

El presidente ruso hizo su anuncio
en pleno avance de las fuerzas
ucranianas en territorio controlado
por Moscú desde hace meses.

"El régimen de Kiev se ha negado a
reconocer la voluntad de la gente,
rechaza cualquier propuesta de
negociación, los disparos continúan,
y hay civiles muriendo", dijo el líder
ruso de 70 años.

El mandatario acusó además a
Ucrania de recurrir a "métodos
terroristas". "Están enviando a
grupos de saboteadores a nuestro
territorio", afirmó.

Según él, Moscú ha frustrado otros
ataques después del ocurrido en el

puente de Crimea, "incluyendo
contra nuestras instalaciones
energéticas nucleares".

¿Qué implica el decreto de ley
marcial de Putin?

La ley marcial rusa que ordenó
Putin permite, entre otras cosas:

• Reforzar el ejército
• Aplicar toques de queda
• Limitar movimientos
• Imponer la censura militar

en las telecomunicaciones
• Prohibir concentraciones

públicas
• Encerrar a ciudadanos

extranjeros
Según el decreto, el gobierno ruso

deberá de aquí a tres días proponer
las medidas concretas que se
aplicarán en esos territorios.

El decreto también dispone un
refuerzo de la seguridad en otros
territorios rusos, y coloca en
"régimen de reacción de nivel medio"
la península de Crimea, anexionada
en 2014, así como las regiones

meridionales de Krasnodar,
Belgorod, Briansk, Voronezh, Kursk y
Rostov, todas ellas cerca de Ucrania.

Este régimen permite la evacuación
de residentes a "zonas seguras", la
introducción de controles en las
entradas y salidas de dichas
regiones, y un reforzamiento de la
seguridad de las infraestructuras.

En el distrito federal central, donde
se encuentra Moscú, se instaura
igualmente un régimen de "alerta
reforzada", según el decreto.
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Esta suspensión se produce
tras el inicio de una
investigación la semana
pasada sobre un aumento
inexplicado desde el mes de
agosto de los casos de
insuficiencia renal aguda

AGENCIAS

Las autoridades indonesias
anunciaron el miércoles la
suspensión de todas las ventas y
recetas de jarabes médicos después
de la muerte de casi 100 niños de
insuficiencia renal aguda este año.

Esta suspensión se produce tras el
inicio de una investigación la
semana pasada sobre un aumento

inexplicado desde el mes de agosto
de los casos de insuficiencia renal
aguda por parte de las autoridades
sanitarias de este país del sudeste
asiático.

Jarabes para la tos fabricados en
India también se han visto
implicados recientemente en la
muerte de casi 70 niños en Gambia,
también por insuficiencia renal
aguda.

“Hasta ahora hemos recibido
informes de 206 casos de 20
provincias y 99 muertes", detalló el
portavoz del ministerio de Salud de
Indonesia, Syahril Mansyur, a los
periodistas.

Por precaución, el ministerio ha
pedido que los profesionales de la
salud no prescribir temporalmente
medicamentos líquidos o jarabe y
pidió a las farmacias que suspendan
su venta hasta que concluya la

investigación", prosiguió Mansyur. 
Los casos de esta rara enfermedad

comenzaron a extenderse desde el
mes de agosto, explicó.

“Desde finales de agosto de 2022,
el ministerio y la Asociación de
Pediatras han recibido cada vez más
informes de casos de insuficiencia
renal aguda, el salto es muy
marcado", precisó. 

La Organización Mundial de la
Salud (OMS) emitió una alerta en

octubre y recomendó la retirada de
cuatro jarabes contra la tos y el
resfriado común producidos por el
laboratorio indio Maiden
Pharmaceuticals, que "podrían estar
relacionados" con las muertes
registradas en Gambia.

Sin embargo, el organismo de
seguridad sanitaria de Indonesia
indicó que los jarabes importados en
Gambia no se vendían en Indonesia.

La mayoría de los casos de

insuficiencia renal aguda notificados
en Indonesia afectan a niños, la
mayoría menores de 5 años, indicó el
ministerio.

La oficina de la OMS en Yakarta no
respondió inmediatamente a la
solicitud de la AFP.

La mayoría de los casos de
insuficiencia renal aguda notificados
en Indonesia afectan a niños, la
mayoría menores de 5 años, indicó el
ministerio. 

Indonesia suspende ventas
de jarabes tras la muerte de
casi 100 niños

Putin ordena ley marcial en 4 regiones
de Ucrania que se anexaron a Rusia
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*Rosa, que te quiero
rosa, maravilloso color 
Por Eloísa González

REVOLTIJO

“No me siento menos mujer. Me siento con el
poder de tomar una decisión poderosa que de
ninguna manera disminuye mi feminidad”
(Angelina Jolie) 

¿A quién lo gusta el femenino color rosa en sus
distintas tonalidades?

A mí me agrada mucho usarlo en la ropa,
accesorios, labiales y hasta en el esmalte de uñas,
en fin, es uno de mis colores favoritos para usar
en el año, gusto que se acentúa en octubre, mes
de la lucha contra el Cáncer de Mama. 

¿Por qué se elegiría o quién eligió el color rosa?,
no sé, pero cierto es que la enfermedad también
se presenta en hombres, en menor porcentaje que
en las mujeres, pero sufren de la enfermedad al
igual que el género femenino.

Entonces, al característico lazo rosa se debería
agregar el azul y así formar un lazo bicolor y no
sólo rosa, una vez más, los varones quedan
excluidos y no debe ser así, esto debe cambiar ya
que en este mundo hay hombres y mujeres.

Más allá sí la enfermedad afecta a mujeres y
hombres, me parece que las campañas de
concientización, prevención y detección oportuna
deben redireccionarse y tomar en cuenta a los
varones a quienes históricamente se ha dejado
fuera de una gran cantidad de asuntos, de temas
y de hechos de la vida diaria.

Que en octubre la mayoría de mujeres visten de
rosa sí, y en especial este 19 de octubre que se
conmemora el Día Internacional de la lucha
contra el Cáncer de Mama en todo el mundo,
también, así que hoy predominará el rosa hasta
por debajo de las piedras y a quien lo le guste el
color tendrá que apechugar en aras de reforzar la
concientización de la enfermedad en todos los
sectores.

Sin duda, esto de la vestimenta rosa, el
encendido de luces rosas en los palacios y
explanadas municipales, las campañas que se
organizan, los desayunos, caminatas, marchas,
carreras, abonan en la concientización de la
prevención y detección oportuna del cáncer de
mama en las mujeres y una vez más ¿en dónde
quedan los hombres?, pues, excluidos de nueva
cuenta.

Aunque en este tema del cáncer de mama la
balanza se inclina tristemente a favor de las
mujeres quienes resultan más afectadas por la
enfermedad, sería bueno que el sector educativo
incluyera clases sobre el cuidado de la salud
sexual y reproductiva desde temprana edad y en
las que deberá estar presente la autoexploración
de mamas dirigida tanto a mujeres como a
hombres.

De acuerdo con la Organización Mundial de la
Salud (OMS), se estima que en América Latina y
el Caribe, el mayor porcentaje de fallecimientos
por la enfermedad ocurre en mujeres menores de
65 años y en México es la primera causa de
muerte por cáncer en mujeres de 25 años y más
ya que una de cada ocho mujeres tiene el riesgo
de padecer la enfermedad a lo largo de su vida.

Pues ya tengo listos mis vestidos rosas, uno
para sumarme este 19 de octubre al Día Mundial
de la lucha contra el Cáncer de Mama y el otro
para celebrar mi cumpleaños este 21 de octubre.

¡Ah!, por cierto, ya averigüé, el característico
lazo rosa que se emplea para identificar la
enfermedad se utilizó por primera vez en 1991
cuando la Fundación Susan G. Komen se los dio a
los participantes de una carrera en Nueva York.

La soberbia del general y los diputados patéticos
Leo Zuckermann

JUEGOS DE PODER

Ha generado mucho
revuelo, y con razón, la
última actuación del general
secretario Luis Cresencio
Sandoval, al que cada vez
más le gusta jugar a la
política

• La comisión de la Defensa Nacional
de la Cámara de Diputados lo invitó a una
reunión para explicar el hackeo de seis
terabytes de información del Ejército
mexicano. El titular de la Defensa se negó a
acudir a la sede del Congreso y, en su lugar,
invitó a la susodicha comisión a sus oficinas
para platicar del tema.

Luego nos enteramos que el general de
cuatro estrellas suspendió esta reunión. Tuvo
que salir el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, a sacarle las castañas del
fuego. Dijo que la junta se había cancelado
porque el diputado Sergio Barrera Villanueva,
de Movimiento Ciudadano y secretario de la
Comisión de la Defensa, se había dirigido en
términos irrespetuosos al jefe del Ejército.

Acto seguido, el legislador dio a conocer la
misiva que había enviado a Sandoval. De
irrespetuosa no tiene nada. Es una carta
amable, considerada y decente. Francamente
no entiendo qué es lo que le molestó al
general secretario. Parece más bien un
pretexto para no ir al Congreso a hablar de
un asunto tan vergonzoso como el hackeo al
Ejército.

Y es, por supuesto, un desplante del general
secretario. Primero, no quiere ir a las

instalaciones de uno de los poderes de la
Unión. Luego cancela la reunión que habría
en su oficina.

No se ve nada bien. La palabra soberbia es
la primera que viene a la mente.

Parece que Sandoval no quiere rendirles
cuentas a los representantes de la nación. Es
cierto: su superior jerárquico es el Presidente,
en calidad de comandante en jefe de las
Fuerzas Armadas. Pero también es cierto que,
como miembro del gabinete, está sujeto a
una serie de controles y fiscalizaciones del
Congreso, entre ellas informar cuando sucede
algo grave. Y aquí vaya que sucedió algo muy
relevante: los hackers de Guacamaya
invadieron el terreno de los datos del Ejército
y se robaron las comunicaciones de la
institución castrense.

El Congreso no sólo tiene el derecho, sino la
obligación de investigar qué es lo que pasó y
quiénes son los responsables.

Sin embargo, el presidente López Obrador
ya dijo que él no creía conveniente investigar
y sancionar al Ejército por el hackeo. Parece
que el general secretario le tomó la palabra
y se niega a rendirle cuentas al otro poder
que, por cierto, aprueba cada año su
presupuesto.

Ha resultado patético observar la reacción
de diputados de Morena y PT defendiendo
más al general secretario que a la institución
en la que ellos laboran. No se dan a respetar
como miembros de un poder del Estado. Se
ponen, como urracas, a repetir lo que dice el
Ejecutivo, en lugar de hacer un frente unido
con la oposición a fin de salvaguardar la
soberanía que representan.

“No señor general, con todo respeto, usted
no puede tratar así a esta Cámara del
Congreso. Nosotros no somos soldados y

tenemos las facultades constitucionales para
convocarlo a platicar en nuestro recinto”.
Pero no. Los diputados se comportan
precisamente como soldados y le aprueban a
las Fuerzas Armadas todas las legislaciones
que envían para incrementar su presencia
pública. Les transfieren poderes que les
corresponde ejecutar a los civiles. ¿Quieren
una aerolínea comercial, pero la ley lo
prohíbe? No hay problema, cambiamos la ley
ipso facto. ¿No quiere venir el general
secretario a San Lázaro? No hay problema,
nosotros vamos a su oficina. ¿Prefiere
cancelar la reunión? No hay problema,
nosotros salimos a los medios a justificarlo.

Se trata de una falta de respeto no sólo a
ellos mismos, que no han entendido la
función que tienen en una democracia, sino
a los ciudadanos que nos representan.
¿Dónde están los pesos y contrapesos para
evitar los abusos de poder incluidos los que
llevan a cabo los militares?

Se equivoca el general secretario al aparecer
como soberbio en su actuación. Pero no me
sorprende. Los militares están muy
empoderados. Este Presidente les ha abierto
las puertas para que cogobiernen en el país.
Hace poco, el Congreso les regaló una
reforma constitucional para quedarse en
labores de seguridad pública hasta el 2028.
Algunos legisladores de oposición la
apoyaron con la condición que las Fuerzas
Armadas le rindan cuenta a los civiles,
incluido al Congreso. Todavía no se aprueba
esta reforma en los congresos locales, cuando
ya estamos viendo que a los militares les vale
un pepino comparecer en el Poder
Legislativo. Y, del otro lado, hay muchos
legisladores que prefieren hacerle la barba al
Ejército antes que pedirles cuentas. Patético.



C o n o c e r
l a s
atrocidades
ocurr idas
dentro de
los campos
d e

concentración, nos ha permitido
recordar uno de los episodios
más terribles de la historia del
mundo contemporáneo. Detalles
casi todos desgarradores, propios
de la abominación. No olvidarlo,
para no permitir su repetición…

Semanas antes de que la
pandemia nos encerrara a todos
en nuestro país, la sociedad
mexicana vivía ya su propia
epidemia, una rebosante de
maldad y aversión, la misma
para la que autoridades no han
logrado detener. Al menos diez
mujeres asesinadas cada día
desde hace varios años. En 2020,
Ingrid Escamilla fue ultimada por
su pareja, Erick Francisco
Robledo Rosas. Aunque, un año
antes, la joven de 25 años
denunció violencia, el expediente
quedó archivado y ambos
continuaron su relación hasta
que el 9 de febrero, cuando covid-
19 se acercaba a México, luego de
una discusión, Erick asesinó a
Ingrid con toda alevosía dentro
de su departamento. Todo a la
vista de un menor autista, hijo de
aquel sujeto. El crimen estuvo plagado de dolo
y saña. La imagen del cuerpo de Ingrid se
difundió en algunos medios y a la ola de
indignación por el feminicidio, se le unió un
debate delicado y necesario: ¿Quién tomó
aquellas fotos? ¿Para qué? ¿Por qué las
difundieron?

PUBLICIDAD
“Le digo ‘pues mátame de una vez’, veo que

saca el cuchillo y le digo, ‘de una vez’ (…), fue
cuando primero como que lo enterró y le digo
‘dale más fuerte de una vez’ y luego me pegó
como dos veces más (...) Si tú no me matas, yo
sí te voy a matar…”, confesó Erick en sus
primeras declaraciones, a bordo de una patrulla,
apenas minutos después de su detención,
cuando intentaba esconder los restos de la
joven, antes de huir. 

La justicia en nuestro país, sabemos, no es
expedita ni veloz. Un año después del
feminicidio, aun con la confesión de Erick, la
Defensoría de Oficio argumentó que no conocía
el expediente, las audiencias se retrasaron.
Decenas de mujeres en el país fueron
asesinadas. Marchas y protestas, pero también
descalificativos hacia los movimientos
feministas. Sin embargo, en marzo pasado, trece
meses después del crimen, la Cámara de
Diputados aprobó por unanimidad la llamada
Ley Ingrid, con la que se castiga hasta con diez
años de prisión y una multa de hasta 150 días a
los servidores públicos que fotografíen, copien,
graben, reproduzcan y difundan evidencia
relacionada con alguna víctima y cuya
investigación aún se esté llevando a cabo. Una
acción para sentar precedente, pero también

para obligar a las autoridades a corregir sus
procedimientos. La revictimización se ha
convertido en un segundo crimen en el que son
los deudos quienes sufren sus efectos. Impedir
que la imagen de un delito atroz se difunda a la
velocidad de un meme es un acto de empatía y
respeto a esas familias que lloran sus pérdidas.

Hace un par de días, Erick Francisco recibió
una condena de 70 años, la pena máxima y
dictada por primera vez en la Ciudad de México.
Además, deberá pagar más de 600 mil pesos
como indemnización. Veinte meses después del
feminicidio, el caso de Ingrid Escamilla encontró
justicia. Algo raro en un país como el nuestro:
“ella ya va a descansar en paz, nosotros
también, ya vamos a tener más tranquilidad,
porque ya no vamos a estar reviviendo ese
proceso día a día…”, le expresó Antelma Vargas,
madre de Ingrid, a mi compañero Iván Mejía a
la salida de la audiencia condenatoria. 

“No vamos a estar reviviendo ese proceso día
a día…”, resume esa urgencia por el respeto
como parte del armado de los expedientes y eso,
por completo, es responsabilidad de las
autoridades. Tener control y la certeza de que
ninguna imagen o información de los
expedientes serán filtrados con alevosía, lo que
castiga hoy la Ley Ingrid, no sólo es una vía de
brindar respeto a las familias de las víctimas,
también nos obliga a todos, sobre todo los que
nos dedicamos a informar, a trazar mejores
rutas para contar la dolorosa realidad, porque
conocerla nos obliga a buscar una ruta para la
no repetición. Elegir la equivocada también
abona a la normalización y eso jamás debemos
permitirle a la violencia.

Sucesión adelantada
Jorge Fernández Menéndez

RAZONES
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OPINION

Ingrid
Por Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO

Faltan poco menos de dos años para que el
presidente López Obrador deje la Presidencia y
21 meses para las elecciones federales y la
sucesión, abierta por el propio mandatario
desde meses atrás, lo que ya marca el tránsito
sexenal, en un país donde la seguridad, la
economía, la salud, la educación viven una crisis
que, en esta lógica, sólo podrá profundizarse
aún más mientras esperamos quién llega a vivir
en octubre  de 2024 a Palacio Nacional.

Esta semana, por ejemplo, el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, está en una
gira que incluirá a los 32 estados de la República
para convencer a los Congresos locales que
aprueben la reforma constitucional que permite
a las Fuerzas Armadas participar en labores de
seguridad pública hasta 2028. En realidad, esa
gira no es necesaria: Morena controla en 21
estados los congresos locales y se requieren sólo
17 para dar por aprobada esa reforma. Adán
Augusto está realizando una gira que va
acompañada de slogan, campaña en redes y
hasta video y canción.

Los encuentros sirven para darse a conocer,
estrechar lazos con la militancia de Morena y los
gobernadores de su partido, y de paso, golpear
a sus opositores, incluyendo gobernadores de
otros partidos, acusándolos de no apoyar esa
reforma. En realidad, más allá de que la
campaña es una estrategia inteligente para sus
propósitos, el golpeteo a esos adversarios se
basa en premisas falsas: los gobernadores del
PAN, de MC y del PRI en ningún caso han pedido
la salida de los militares de las tareas de
seguridad pública. En todo caso, lo han hecho
sus partidos y ni siquiera todos. Pero Adán
Augusto encontró un mecanismo más que
idóneo para promover su imagen y su
precandidatura.

La pregunta es: ¿quién se queda durante esas
giras realizando las tareas de gobierno propias
de la secretaría?, porque, además, el equipo que
despacha en Bucareli es pequeño y
relativamente débil. Su mejor operador, sin
duda, es César Yáñez, en estos días golpeado
por el libro de su exesposa, y la otra figura
destacada es Alejandro Encinas, con estrecha
relación con el presidente López Obrador (la
designación de su hijo como subsecretario de
Economía lo confirma), pero con un alto grado
de autonomía respecto al secretario y
enfrentado con otros funcionarios clave del
gobierno federal.

Marcelo Ebrard debe estar, mientras tanto,
tratando de digerir la declaración presidencial
respecto a que Estados Unidos había decidido
no avanzar hacia el panel de controversias del
T-MEC por el diferendo energético, que implicó
desmentidos de la oficina comercial de la Casa
Blanca y del embajador Ken Salazar. Debe ser
difícil para Marcelo ser una suerte Sísifo, que
carga una negociación hacia la cima cuando una
declaración la hace caer y debe comenzar de
nuevo.

Mientras tanto, en la oposición tienen que
adelantar sus tiempos. No se trata de simpatizar
con Alejandro Alito Moreno, pero la decisión de
convocar a los llamados Diálogos por México,
fue un acierto. Primero, porque le permitieron
recomponer algo de una imagen terriblemente
golpeada a través de un gesto de aparente
unidad. Y segundo, porque demuestra que en el
PRI, más allá de la debilidad del partido, tiene
algunos personajes con peso y que entienden
de política y gobierno. Tuvieron buenas
intervenciones Beatriz Paredes y Claudia Ruiz

Massieu y, aunque es difícil ver a Ildefonso
Guajardo como un presunto candidato
presidencial, escuchándolo, uno agradecería que
estuviera a cargo de la negociación del T-MEC
en lugar de Alejandro Encinas Nájera, y Enrique
de la Madrid tiene un discurso interesante, pese
a que no termina de cuajar más allá de las
cúpulas.

Pero creo que la sorpresa en esto es José Ángel
Gurría, hoy el personaje mejor calificado en el
ámbito internacional, luego de 15 años al frente
de la Organización para el Desarrollo Económico
(OCDE) y con un fuerte bagaje político y
económico detrás. Gurría fue enfático en decir
que se requiere una alianza muy amplia e
implícitamente quedó claro que sólo sobre esa
base participaría. Gurría, si existiera una alianza
de ese tipo, sería un muy buen candidato que
podría darle la pelea a cualquiera. Fue lo más
importante, en el largo plazo, que tuvo la
pasarela priista.

No deja de asombrar la lentitud con la que se
está moviendo el PAN en todo esto. Como que
las negociaciones internas y externas no llegan
a ningún lado, pasa el tiempo y no terminan de
decidir si irán solos, en alianza y con quién, y
quiénes pueden ser sus candidatos. El
argumento de que todavía no es tiempo porque
ese aspirante sería objeto de golpes del
oficialismo, tiene cierta lógica, pero deben
asumir que nunca van a encontrar en el
escenario actual un candidato o candidata
plenamente idóneo y exento de grises, y que ha
llegado la hora de arriesgarse. Pero su dirigencia
es, nuevamente, políticamente endeble, y fuera
del discurso opositor estruendoso, hay muy
poco. El mejor ejemplo es que las dos figuras
más importantes del panismo en cualquier
encuesta siguen siendo Felipe Calderón
(impedido de participar en las presidenciales) y
Margarita Zavala, en la bancada azul en la
Cámara de Diputados, pero hoy ninguno de los
dos es militante del PAN. Sus tres mejores
gobernadores Mauricio Vila, Mauricio Kuri y
Maru Campos, si quieren tener aspiraciones,
tienen que comenzar a salir de sus estados.

Mientras tanto en Morena también hace aire.
La denuncia de Armando Guadiana de una
campaña en su contra para impedirle competir
por la candidatura de Coahuila, acusando a
funcionarios federales y de Palacio Nacional de
impulsarla, meterá ruido, sobre todo cuando en
ese estado llegue la hora de votar.
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Excélsior
“Lo que me duele de México es la

presencia de la muerte. Es un país
volcánico y de ríos subterráneos, que
de pronto atestigua la erupción de la
violencia. Está viviendo un momento
de violencia que no tiene más
precedente que el de la Revolución
mexicana y quizá más grave”, afirma
el historiador Enrique Krauze (1947). 

“También me duele la muerte
producto de la irresponsabilidad en
la gestión de los servicios de salud,
en la desatención a las instituciones,
la destrucción institucional de los
servicios de salud”. 

“¿Cuántos mexicanos murieron por
esa destrucción o porque no se les
predicó a tiempo el uso del
cubrebocas? No lo sabemos ahora,
pero lo sabremos y nos va a doler
muchísimo”, comenta en entrevista
con Excélsior el también editor y
ensayista. 

Así reflexiona el doctor en Historia
por El Colegio de México sobre “su
patria mexicana”; así piensa al país
cuyos intelectuales, artistas y
presidentes han inspirado sus más
de 30 libros; una nación, una cultura
y una realidad social que están
presentes incluso en su primera
autobiografía intelectual, Spinoza en
el Parque México (Tusquets), en la
que narra su vida a partir de los
libros que ha leído y las ideas que lo
han marcado. 

“Los libros y las lecturas han sido el
centro de mi vida. A un intelectual lo
definen mucho más los libros que ha
leído, que los que ha escrito. Por eso
me centro en los libros que leí, en los
escritores que conocí, primero, a
través de sus libros y luego en
presencia viva”. 

“La palabra clave es ‘conversación’,
con los maestros, los condiscípulos,
los mentores y con los libros. Es un
libro de libros. La historia de cómo
un joven comienza a leer y a animar
su vida a través de esa lectura. Todo
el libro es una conversación sobre
conversaciones”, explica. 

En su departamento de Lomas de
Chapultepec, rodeado de libreros,
pinturas, fotografías y plantas, el
ingeniero industrial por la UNAM
admite que en este volumen de 733
páginas deja entrever un poco de su
vida privada, la historia de su familia
y de su colonia, la Hipódromo

Condesa. 
“Son apenas unas pinceladas de

esa infancia dichosa, en el seno de
una familia judía en el México de los
años 50, estudiando en el Colegio
Israelita; pero, sobre todo,
enmarcada en un país muy distinto
al actual, que sólo puede entreverse
en las películas de Pedro Infante y
Jorge Negrete”.

“El México del cine y la radio
todavía, de los boleros y las
canciones rancheras, de Joaquín
Pardavé y Cri-Cri. Y, sí, mi sueño era
vestirme de charro. Fue mi primer
acercamiento a esta nación, antes de
conocer su historia”. 

“Además de mi convivencia con
diversas personas, como los obreros
en la fábrica de mi padre, donde yo
trabajaba desde niño, que me
invitaban al box y a la lucha libre, y
me volví fanático de Blue Demon”,
añade sonriendo. 

“Y, 40 años después, en las oficinas
de la editorial Clío, la secretaria me
anuncia que me busca un señor con
máscara. Salgo y era Blue Demon,
quien iba porque yo publicaba
biografías de luchadores. Le dije que,
por supuesto, le publicaba su
biografía, pero que quería decirle que
él era mi ídolo”, recuerda. 

El empresario cultural aclara que
“todo esto no está en el libro porque
no es una biografía integral,
personal, íntima, sino una
autobiografía intelectual. Pero, en la
medida en que me enamoré de la
historia de México, estos elementos
han sido importantes; algún día los
recogeré de otro modo, porque
definieron mis temas de interés para
hacer libros y documentales. Así que
pagué esa deuda de infancia en una
edad adulta”. 

El autor de La presidencia imperial
indica que el volumen es un viaje por
los libros escritos por los pensadores
que han defendido la libertad, como
el filósofo neerlandés Baruch Spinoza
(1632-1677), de quien siempre le
hablaba su abuelo Saúl mientras
caminaban por el Parque México,
entre otros pensadores que
escribieron desde la heterodoxia. 

Habla de los amigos que lo
marcaron, como Carlos Monsiváis,
José Emilio Pacheco, Héctor Aguilar
Camín y Hugo Hiriart; de sus
maestros como Daniel Cosío Villegas

y Octavio Paz. Y de escritores de
Iberoamérica. 

“Pero la verdadera razón de este
libro es comprender el siglo XX, qué
pasó y por qué pasó la Primera y la
Segunda guerras mundiales, el
Holocausto, la Revolución rusa, el
régimen soviético, qué paso con el
sueño del socialismo, cómo explicar
el surgimiento de Hitler en
Alemania”. 

“Son temas no académicos para mí,
sino en los que se me iba la vida en
entenderlos, porque costaron la vida
de millones de personas en
el siglo XX y tocaron
también las vidas de
mi familia. Es una
historia que me
correspondía
r e s c a t a r ” ,
señala. 

El escritor
destaca que
Spinoza en
el Parque
M é x i c o
termina en
1983. “Aquí
finaliza la
historia de
u n a
formación y
empieza la
historia de
la acción;
comienzo a
e s c r i b i r
Biografía del
poder y a
vislumbrar
la idea de
e m p re s a s
culturales
q u e
fructificarían
en los años
90. Pero esa es
otra historia,
no sé si la voy
a contar.
Pensaré si
vale la pena
un segundo
volumen sobre
los últimos 40
a ñ o s ” ,
concluye

El valor de la libertad,
Enrique Krauze
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Excélsior 
Una veintena de piezas surrealistas

de Salvador Dalí, provenientes de la
colección Carlos Slim del Museo
Soumaya, son expuestas en
Guanajuato, en la muestra Dalí.
Delirio onírico, en el marco del 50
Festival Internacional Cervantino
(FIC), se exponen en el Museo de Arte
Olga Costa-José Chávez Morado,
concebidas como una invitación para
soñar y crear una mejor realidad. 

“En esta muestra, que permanecerá
abierta hasta mayo de 2023,
presentamos dos gouaches que
tienen que ver con el Quijote y su
resignificación daliniana con piezas
como Yo soy aquel caballero de la
Triste Figura que erra por el mundo
y La transformación de Dulcinea,
ambas de 1964”, y una selección de
19 esculturas del artista español,
comenta a Excélsior Alfonso
Miranda, director del Museo
Soumaya.   En estas piezas, explicó,
“podemos ver al propio Alonso
Quijano, transfigurado como el
Quijote con esa triste figura llevada
al mundo de los sueños y a la propia
Dulcinea, quien, en una

confrontación de este método crítico,
une lo más bello con lo más sórdido
en una obra sin parangón”, apuntó. 

La selección es completada por La
cabellera (1930), Bailarina daliniana
(1949), Alicia en el país de las
maravillas (1936), Homenaje a la
moda (1935), Hombre con mariposa
(1968) y La danza del tiempo (1979),
entre otras más. 

“Estamos atravesando tiempos
complicados de paz nacional e
internacional, donde imaginar un
mundo unido es lo que nos apremia
a todos y, bajo esta dinámica, el
sueño con un mejor mundo nos lleva
imaginarlo, primero, y después a
pensarlo para que la siguiente acción
vaya encaminada a construir ese
mundo tanto presente como de
trazos hacia el futuro”, apuntó
Miranda. 

¿Cuál es la pieza central de la
muestra? “Quizá la del Quijote por el
Cervantino. Así que traer estos
dibujos, acuarelas, tintas, que, en
verdad son espléndidos, tienen que
ver con esta resignificación de
Cervantes y para el Cervantino nos
parecía fundamental traerlas en esta

mirada de este artista cruzado por el
delirio y la razón, con citas del propio
Cervantes”. 

Cabe recordar que, en 1964, Dalí
ilustró la obra El ingenioso hidalgo
don Quijote de la Mancha para la
revista italiana Tempo. En dicha
serie, el artista transmitió su
fascinación por la literatura
hispánica e interpretó al personaje
derrotado, a quien le obligaron a
retirarse por un año y con las
esperanzas de sus nuevas promesas
deshechas, pero siempre libre de
ataduras. 

Finalmente, recordó que el Museo
Soumaya Plaza Loreto aún tiene
pendiente, para diciembre
programar la exposición dedicada a
Pedro Ramírez Vázquez. 

Festejo surrealista 
• La exposición Dalí. Delirio

onírico podrá visitarse hasta mayo
de 2023 en el Museo Olga Costa-José
Chávez Morado. 

• Entre las piezas que se
exhiben están: La cabellera (1930),
Bailarina daliniana (1949) y Alicia en
el país de las maravillas (1936), entre
otras. 

Sueños y delirios en el 50 Cervantino

Excélsior 
Una novela es un juego y como

parte de ese periplo lúdico, afirma
el escritor Álvaro Enrigue (México,
1969) decidió recrear la ciudad de
Tenochtitlan a partir de sus olores y
sus sabores en un relato fantástico
que inicia con el encuentro entre
Hernán Cortés y Moctezuma el 8 de
noviembre de 1519. 

Así inicia Tu sueño imperios han
sido, el más reciente libro del autor,
publicado por la editorial
Anagrama, donde recupera esa otra
parte de la ciudad que no aparece
en las crónicas de la invasión
española, explorada desde los
sueños y el misterio, la violencia y
el poder en un relato que redime y
castiga. 

“Me interesaba levantar la ciudad
de Tenochtitlan, que me ha
intrigado y me ha causado una
admiración toda la vida. Una
manera de profundizar en la ciudad
era describir una entrada a la
misma, pero que no fuera similar a
las crónicas, como las de Bernal
Díaz del Castillo y la carta de 1521
de Hernán Cortés, sino más bien
una llegada que podría ser a través
de los olores en el primer contacto”,
dice Enrigue a Excélsior. 

Además, plantea la posibilidad de
que el lector imagine a ese grupo de
hombres castellanos, quienes
pisaron la ciudad confundidos y
agobiados, porque sabían que no
había forma de salir vivos de
Tenochtitlan en caso de un conflicto
bélico inmediato. 

Así que los invasores, desde la
mirada del autor, le dan una lectura
a Tenochtitlan a partir de los
sentidos, mientras reformulan
espacios y brotan descripciones que
el autor recreó a partir del trabajo
de expertos como Alfredo López
Austin u otras investigaciones
sobre el olor de las cocinas y de la
comida en la ciudad prehispánica. 

“Podemos hablar de invasión y
punto, porque fue lo que fue, igual
que, creo, debemos hablar de
guerra castellana o de la palabra
conquista, que tiene su origen
histórico, sin que nadie se ofenda si

se usa. Y digo esto porque te sentí
dudar al usar la frase ‘encuentro de
dos mundos’, que a mí también me
hace rascarme la cabeza, porque no
estamos seguros de que haya sido
un encuentro y eso habría que
preguntar a los mexicas”. 

¿Su novela está cimentada en
datos históricos pero creada fuera
del registro histórico?
“Efectivamente, es una novela
montada sobre un archivo histórico
muy detallado que, además, tiene
la ventaja de que ese archivo se
renovó en los últimos 20 años,
sobre todo, en torno a los 500 años
(de la llegada de los españoles),
cuando historiadores, arqueólogos
y antropólogos propusieron nuevas
lecturas sobre lo que pasó en aquel
momento, lo cual cambia nuestra
visión de los hechos”. 

Así que esta novela, abunda, “está
basada en un archivo arqueológico
e histórico detallado y, al mismo
tiempo, es un relato fantástico, es
decir, lo que sucede en la novela
realmente no sucedió. Moctezuma
no estaba casado con su hermana
llamada Atotoxtli y el final... no fue
lo que pasó”. 

¿Hemos romantizado la invasión
española? “La hemos endulzado,
romantizado y vilificado.
Tenochtitlan es una ciudad a la que
se le ha tratado desfavorablemente
a través de la historia, simplemente
porque ésta —no es nada nuevo—
se escribió en Europa, al inicio en
España y, después, en Inglaterra y
la idea era sacar de la estampita a
esos personajes y ambientes en
esta novela fantástica”. 

¿Por qué enfatiza el papel de los
traductores? “No olvidemos que los
mexicas y los tlatelolcas hablaban
con Malintzin y no con Cortés.
Recordemos que quienes estaban
tomando las decisiones eran los
traductores, ellos eran quienes
decidían qué traducir y cómo
hacerlo y si no pensamos en eso, no
estamos entendiendo nada. Y, sin
los traductores –que es un trabajo
que he querido tener toda la vida y
que no me sale– no somos nada,
viviríamos en el rancho”. 

¿Recupera a un Moctezuma
holgazán y aficionado a los hongos
alucinógenos? “Bueno, pero
Moctezuma crece en la novela y
hacia el final se convierte en el
emperador, pero no puedo hablar
más de eso”. 

¿Por qué renovar al personaje?
“Me interesaba muchísimo hacer
una restitución de la imagen del
emperador como lo que fue: un
gran hombre de Estado que tuvo un
par de malas tardes, las cuales pagó
muy caro”. 

Avivar el fuego y la
ficción de un imperio,
Álvaro Enrigue



Excélsior
Hace un año, el 7 de octubre de

2021, Verónica Toussaint compartió
públicamente a través del programa
¡Qué chulada!, que conduce en
Imagen Televisión, que había sido
diagnosticada con cáncer de mama.

Desde entonces, se sometió a
diferentes tratamientos que aún
siguen su curso y tomó la decisión de
comunicarlos con sus seguidores, en
pro de la prevención y la lucha contra
la enfermedad, y con el fin de apoyar
a otras mujeres que viven tal
proceso.

Hoy, 19 de octubre, Día Mundial de
la Lucha contra el Cáncer de Mama,
la también ganadora del Ariel a
Mejor Coactuación Femenina en la
película Oso polar (2017), compartió
con Excélsior su sentir ante esta
batalla de vida.

“Es muy importante seguir
hablando de este tema año con año.
¿En qué momento ya pasó un año?
¿En qué momento lo hice público?
¿En qué momento ya pasaron 16
quimioterapias, 15 radiaciones, una
cirugía, dos covids y un foco

fundido? No sé”.
Es un año por demás intenso que

aún no logro digerir ni comprender.
Es un año de supervivencia, porque
he estado atacando cada etapa
conforme fue llegando, primero las
quimios y las terminé; luego, la
cirugía, ok; después las radiaciones.
He ido enfrentando paso a pasito los
diferentes tratamientos conforme lo
establecido por los doctores. “Es un
año lleno de aprendizaje, en el
sentido de conocerme en estas
circunstancias adversas, de conocer
la enorme fortuna que tengo de las
personas que me rodean e incluir a
la gente que no conozco, pero que
me sigue en redes o en la televisión.
Es increíble la cantidad de amor y de
apoyo que he recibido. Estoy
profundamente agradecida con la
vida, porque, pasado un año, sigo
aquí, platicándolo”, expresó en
entrevista.

Además de compartir en redes,
Toussaint decidió ayudar de otra
manera. Es así que ofrecerá una
conferencia con su experiencia de
vida el próximo 26 de octubre en

MarkeTeatro (Coahuila 105, Roma
Norte), a las 20:30 horas. Para lograr
construir esta plática, tuvo que
revisitar su proceso, reflexionar y
agradecer el amor incondicional, así
como el apoyo de los médicos.

“Todos los lunes, tengo en mi
canal de YouTube mi Love Live, un
‘en vivo’ a las 20:30 horas que
hago en el que me dedico a
convivir con la gente, de eso va.
Es así que todos los lunes de
octubre, en ese chat, la gente
está donando dinero, lo cual es
muy generoso, y éste se va en
su totalidad a la Fundación de
Cáncer de Mama (Fucam)”.

“Luego, el 26 de octubre, es
súper importante que vengan
a una plática en la que
comparto mi proceso desde
mi trinchera. No es
aleccionar, sino compartir.
De este boleto, todo se va al
Fucam. Ojalá que nos ayude a
juntar más dinero para
mastografías, tratamientos,
cirugías, reconstrucciones y
poner nuestro granito de arena”.

“Cuando ya tienes que vivir, porque
la vida te pone una experiencia de
esta naturaleza, el dejarlo pasar sin
ayudar a los demás, es echar a perder
una gran oportunidad. Me parece
que si yo sigo viva, un año después
de haberlo hecho público, para mí es
importante alzar la voz y decir que a
todos nos puede pasar, porque el
cáncer no respeta. Cuidémonos,
revisémonos y, si podemos donar,
hagámoslo, lo que sea. El dinero que
te gastas en un café, con ese, no
importa, sí hace la diferencia”,
destacó la voz del podcast Bravas.

Para Toussaint es importante
comunicar que hay que cambiar
hábitos y prevenir en cuanto a tener
servicios de salud, así como el
realizarse estudios a tiempo.

“Creemos que nunca nos va a
pasar nada y está bien,
porque así funcionamos,
pero por eso es tan
importante este mes
de concientizar,
de levantar la
voz a las
personas a
quienes nos
ha tocado
vivir el
proceso y de
recordarnos
que hay que
revisarnos y
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Mujeres
fuertes,
sobrevivientes
y guerreras

Verónica Toussaint, conductora
de ¡Qué chulada!, en Imagen

Televisión, compartió el proceso
que ha vivido y que relatará de

manera presencial en una
conferencia
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cambiar nuestros hábitos; comer
bien, hacer ejercicio, estar al
pendiente de los diferentes rubros
que nos atañen, en lo espiritual, lo
mental y lo físico”.

“Este es un mes para recordarnos
que tenemos que hacernos
autoexploraciones, mastografías,
porque eso hace la diferencia para
estar vivos. Lamentablemente el
cáncer es silencioso y, para cuando te
enteras, puede llegar a ser
demasiado tarde. Dentro de la
prevención, es mejor adelantarnos y
quitarnos el miedo de hacernos un
estudio o decir que es muy caro”.

“Hay que ahorrar, tener un servicio
de gastos médicos, porque una vez
que pasas por aquí, es mucho más
dolorosa una quimioterapia que una
mastografía y es mucho más caro el
tratamiento que no haber pagado un
servicio de gastos médicos. En lo
económico, espiritual y afectivo hay
que estar mucho más conscientes
para poder ayudarnos a recordar que
para eso estamos vivos; para
compartir y ser empáticos”, dijo la
actriz quien formó parte del doblaje
del filme animado DC Liga de
supermascotas.

La actriz de la serie Los hermanos
Salvador y quien filmó la película
Mamá o papá, dirigida por Ernesto
Contreras, relató que cada cuerpo es
diferente y por tanto reacciona
distinto a los tratamientos. A ella, el
cansancio la abatió sobre todo en las
quimioterapias llamadas rojas.

“En tu vida has conocido un
cansancio de ese nivel y cuando iba
yo a trabajar, el trayecto a Imagen
estaba derretida en un sillón, así
como en los cortes comerciales, pero
una vez que empezaba la cámara,
me daba vida, porque es mi trabajo.
Mentalmente prefería estar ocupada,
sin dejar mis terapias de acupuntura
y campo magnético. Sin embargo,
cada experiencia es distinta y nos
queda acompañar a los pacientes con
respeto y empatía”.

SU TRATAMIENTO NO HA
TERMINADO, PUES CONTINÚA EN

QUIMIOTERAPIA
“Después de la cirugía fueron 15

radiaciones y después, son seis
meses de quimioterapia tomada.
Sigo con los bochornos horribles que
te da la quimioterapia. A veces me
canso y no es fácil deslindarte,
porque sigo tomándola: son cuatro
pastillas, dos en la mañana y dos en
la noche, así que sigo en el proceso.
Es bien difícil, porque hay que seguir
lidiando con el miedo y la
prevención. Es un camino largo, pero
lo único que trato es de intentarlo.
¡Hay que darle!”, concluyó.

DETECCIÓN TEMPRANA:
DANIELA 

La cantante y actriz Daniela Romo,
quien forma parte de la campaña
#PonElPecho, de los laboratorios de
Salud Digna, tiene 11 años de haber
sido detectada con cáncer de mama.

“Me había roto el hombro y quería
hacerme la densitometría ósea.
Estaba esperando para eso, y, de
repente, no venía nadie, hasta que
entró el doctor y me dijo ‘tienes algo
que no tenías la otra vez, tienes que
buscar un oncólogo’. No fue fácil

encontrar un doctor y tuve que
esperar hasta el 3 de noviembre”.

“El doctor me dijo 70, 30: 70 es que
tienes cáncer y el 30 es que no’. Le
dije ‘opéreme ahorita’. Soy práctica y
rápida. Como no me podían operar,
me hice todos los análisis y el día 4
ya estaba ahí para operarme. Me
extirparon el tumor y entras a un
mundo lleno de protocolos y
palabras que no conoces; entras con
miedo, pero al final me di cuenta que
era un tumor muy grave, del grado
3, y que haber llegado a tiempo fue
lo que me salvó”.

“Después abracé con todo mi ser mi
tratamiento y le dije al doctor ‘usted
es mi (premio) Oscar, usted dirige y
produce y yo trataré de hacer lo
mejor. Al final fueron 15
quimioterapias y 30 radioterapias,
así que en agosto de 2012 fue mi
primer cumpleaños. Estoy muy
agradecida”, dijo a Ventaneando.

Romo, quien en el proceso perdió
su larga y afamada cabellera, que
hoy nuevamente tiene, hizo un
llamado a mujeres y hombres, a

jóvenes, a consultar a un médico
cuando noten algo extraño.

CAMPANA DE LA ESPERANZA
“Es nuestra responsabilidad cuidar

de nuestra salud, hacernos estudios
y autoexplorarnos #PonElPecho
#OctubreRosa”. El mensaje es de
Marta Guzmán, también conductora
en Imagen Televisión del programa
¡Qué chulada!

En la foto al lado de tal publicación
en Instagram, se le ve sonriente, a
punto de levantarse del piso, como
cuando se toma impulso, y con el
cabello corto, en símbolo de lo vivido
por el cáncer de mama.

No es la primera vez que se
comparte con esta fortaleza ante el
público. Lo hizo antes, al revelar que
padecía cáncer, en enero pasado, y
meses después, al quitarse en un
programa en vivo la peluca
oncológica que utilizaba, luego de
una serie de quimioterapias,
radioterapias y una cirugía para que
le fuera removido un tumor del seno
derecho.

Fue en junio cuando Guzmán tocó
la campanita que marcó el término
de sus sesiones de radioterapia, tras
su diagnóstico de cáncer en 2021.

“Toca tres veces fuertemente esta

campana, que el sonido repite
claramente: mi tratamiento acabó,
este capítulo se cerró y yo sigo
adelante. Terminé las radiaciones.
#Agradecida”.
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EFE
Los adultos de más de 50 años que

duermen cinco horas o menos por
las noches tienen más riesgo de
desarrollar varias enfermedades
crónicas en comparación con los que
duermen siete horas, según un
estudio publicado este martes en la
revista PLOS Medicine.

La investigación, liderada por
Séverine Sabia, de la Universidad de
París Cité y del University College de
Londres, analizó el impacto de la
duración del sueño en la salud de
siete mil 864 personas de 50, 60 y 70
años incluidas en el estudio
Whitehall II, que recoge datos de
trabajadores de la administración
pública británica desde 1985.

Los investigadores examinaron la
relación entre el tiempo de sueño, la
mortalidad y el diagnóstico de dos o
más enfermedades crónicas
(multimorbilidad) -como
enfermedades cardíacas, cáncer o
diabetes– en los últimos 25 años.

Según los resultados, los que
declararon haber dormido cinco
horas o menos a los 50 años tenían
un 20% más de probabilidades de ser
diagnosticadas de una enfermedad
crónica y un 40 por ciento más de
probabilidades de ser diagnosticadas
de dos o más enfermedades crónicas
(multimorbilidad) en los siguientes
25 años, en comparación con las
personas que dormían hasta siete
horas.

También descubrieron que quienes
dormían cinco horas o menos a los
50 años tenían un 25 por ciento más
de riesgo de mortalidad en los
siguientes 25 años, debido -apunta el
estudio- a que la corta duración del
sueño aumenta el riesgo de padecer
enfermedades crónicas que
incrementan el riesgo de muerte.

Severine Sabia, investigadora del
Instituto de Epidemiología y Salud de
la UCL y autora principal, advierte de
que “la multimorbilidad va en
aumento en los países de renta alta
y más de la mitad de los adultos
mayores padecen ya al menos dos
enfermedades crónicas, lo que está
suponiendo un gran reto para la
salud pública, ya que la
multimorbilidad se asocia a un
elevado uso de los servicios
sanitarios, las hospitalizaciones y la
discapacidad”.

“A medida que las personas
envejecen, sus hábitos de sueño y su

estructura cambian pero es
importante dormir entre 7 y 8 horas
por noche”, avisa.

Para garantizar un mejor sueño
nocturno, el estudio aconseja
promover una buena higiene del
sueño, como asegurarse de que el
dormitorio esté tranquilo, oscuro y
con una temperatura agradable
antes de dormir.

También aconsejan evitar los
dispositivos electrónicos y las
comidas copiosas antes de acostarse.

En paralelo, la actividad física y la
exposición a la luz durante el día
también podrían favorecer un buen

sueño.
Como parte del estudio, los

investigadores también evaluaron si
dormir nueve horas o más afectaba
a los salud pero no hallaron
asociaciones claras.

Sin embargo, si a un participante ya
se le había diagnosticado una
enfermedad crónica, la larga
duración del sueño se asociaba con
un riesgo aproximadamente un 35%
mayor de desarrollar otra
enfermedad.

Los investigadores creen que esto
podría deberse a las condiciones de
salud subyacentes que afectan al

sueño.
“Dormir lo suficiente permite al

cuerpo descansar. Hay muchas otras
formas en las que un sueño
deficiente puede aumentar el riesgo
de padecer una enfermedad cardíaca
o un accidente cerebrovascular, como
el aumento de la inflamación y de la
presión arterial”, explica Jo Whitmor,
enfermera especializada en
cardiología de la Fundación Británica
del Corazón.

“Esta investigación se suma a un
conjunto cada vez mayor de estudios
que ponen de relieve la importancia
de dormir bien”, concluye.

Dormir
5 horas 

o menos 
a los 50 años 

eleva el riesgo de
enfermedades crónicas
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BALONMANO

Este fin de semana
continuarán los
partidos de la Liga de
Handball 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Las acciones dentro de la Liga de
Chapultepec se reanudan este fin de
semana, con una serie de partidos
que se llevarán a cabo en la unidad
deportiva Chapultepec, en las rama
varonil y femenil, con partidos que
sin duda alguna será sumamente
emocionantes.

JORNADA 5
Serán un total de siete

enfrentamientos los que se
realizarán este próximo sábado 22 de
octubre en punto de las 9:00 horas,
de los cuales tres serán en la rama
femenil, mientras que cuatro
partidos más en la rama varonil.

LAS MUJERES
El primer partido de esta jornada

número 5 se vivirá a las 8:20 horas,
entre los equipos de Char´s contra
IDEA, en la apertura de la jornada.

En la rama femenil, las actividades
continuarán a las 9:00 horas con el
partido en donde se verán las caras
los equipos de Tejonas en contra del
representativo Tigres.

La jornada femenil finalizará con el
partido que se ha programado para
las 10:00 horas, entre IDEA y
Halconas.

LOS VARONES 
En lo que respecta a la rama varonil

la actividad iniciará en punto de las
11:00 horas, entre The Slayers contra
HB Barrvall, al mediodía la actividad
continuará con el partido entre Hood
Sport y Tejones, mientras que a las
13:00 horas se enfrentarán Exóticos
y Char’s, cerrarán la actividad de esta
quinta jornada del torneo el ITD en
contra de los Chapulines.

AAcccciioonneess  ddee
CChhaappuulltteeppeecc  
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AJEDREZ

El Colegio Promedac
celebrará su 50
aniversario con torneo
de ajedrez 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Una importante fecha esta por
celebrar el Colegio Promedac, lo hará
con un torneo de ajedrez, por lo que
está convocando a los amantes del
deporte ciencia en nuestra ciudad y
también de otras localidades, para
ser parte de este evento que promete
ser uno de los mejores.

LA CITA
La cita será el 29 de octubre en

punto de las 9:30 horas, horario en
que iniciará la primera ronda del
torneo, teniendo como sede el propio
Colegio Promedac, ubicado en la calle
Cartagena 116, del fraccionamiento
Guadalupe, en Durango capital.

PARTICIPANTES 
Podrán participar todos los

ajedrecistas interesados que cubran
los requisitos de inscripción, se
jugará en una sola categoría; Acaxees
libre, tendrán un costo de 120 pesos
para el público en general, las
inscripciones estarán disponibles en
el siguiente enlace
https://forms.gle/9x9f8WdE8NytDLa
Z8.

LA INSCRIPCIÓN 

El pago de la inscripción se podrá
realizar a través de depósito o
trasferencia a la siguiente cuenta:
Promociones educativas de Durango
S.A. de C.V. a la cuenta 92000673072
del banco Santader, en el concepto o
descripción deberán colocar el
nombre de participante, las
inscripciones están limitadas a 80

jugadores.

EL CIERRE
El cierre de inscripciones se cerrará

el jueves 27 de octubre de las 20:00
horas o en su defecto cuando se
alcance el límite del cupo, por lo que
es importante que aseguren a la
brevedad su lugar.

PREMIACIÓN 
La premiación será de la siguiente

manera, el primer lugar será de mil
500 pesos, el segundo lugar se hará
acreedor a mil pesos, el tercer sitio se
adjudicará 750 pesos, el cuarto
puesto del torneo 500 pesos,
mientras que 400 pesos para quinto

lugar.
Además, se realizarán tres

premiaciones especiales, de 350
pesos para los mejores ajedrecistas
menores de 18 años, menores de 14
años  y menores de 12 años, para
poder recoger su premio deberá
acreditar su edad con una copia de la
acta de nacimiento o CURP.

PPiieezzaass  ddee  aanniivveerrssaarriioo  



DURANGO, DGO.

La duranguense Eunice Idaly
Ramírez Gurrola se adjudicó la
tercera posición en el Ultramaratón
TDC Tapalpa, Jalisco 2022 en
categoría élite, competencia de MTB
celebrada en el pueblo mágico
jalisciense. 

Con la participación de los mejores
ciclistas del país, la duranguense

realizó un excelente recorrido, el cual
consistió en un total de 167.2
kilómetros y una altura acumulada
de 4302 m sobre el nivel del mar. 

Eunice Idaly logró adjudicarse la
tercera posición de la competencia al
realizar un Tiempo Oficial de
10:19:45 ubicándose solamente
detrás de la originaria de Zapopan,
Jalisco, Patricia Dolomi quien llegó en
el primer sitio, con un tiempo de
9:13:10, y de la oriunda de

Guadalajara, Mariana Tórres, quien
se ubicó en la segunda posición
deteniendo el cronómetro en 9:16:28.

Con esta competencia cerró la
temporada  2022 con excelentes
resultados para la competidora
duranguense dejando huella a nivel
nacional del valor de nuestra gente,
y que habrá de continuar con su
preparación para el siguiente año
2023 bajo la tutela de su entrenador
René Cano.
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MTB

La maestra Grace es la
instructora que estará
al frente de esta clase 

DURANGO, DGO.

Con el propósito de fomentar la
activación física, el Gobierno del
Estado de Durango que encabeza
Esteban Villegas Villarreal a través
del Instituto Estatal del Deporte,
invita a todos los duranguenses
hombres y mujeres, a partir de los 10
años de edad, a su clase de zumba
matutina que se ofrece en el IED.

César Omar Cárdenas Reyes,
director del Instituto Estatal del
Deporte, hace una atenta invitación

a todos los duranguenses a
inscribirse en la recién abierta clase
de Zumba matutina, la cual tiene un
horario de 9:00 a 10:00 horas en el
salón de usos múltiples.

Esta clase será impartida por la
experimentada maestra Graciela
Torres Vázquez, la cual estará
apoyando a todas las personas
inscritas con su plan alimenticio,
además del compromiso de que
verán resultados del trabajo
realizado clase por clase, resaltando
el valor de nuestra gente, que quiere
un cambio en su vida.

Destacar que en el IED, se ofrecen
diferentes actividades como clases de
Zumba, Squash, Pesas, Box, Natación
Adultos, Natación Niños, Baby Gym,
Gimnasia Olimpica, Box, Futbol,

Pesas, Taekwondo, Tenis, Yoga
matutino, Yoga vespertino, Tiro con
Arco (CAR), Tiro Deportivo, Lucha
Olímpica, Consultas Médicas,
Terapias y Nutrición, todas con el
objetivo de fomentar una vida activa
y mejorar la salud de los usuarios a
través del ejercicio.

La clase de zumba impartida por la
Maestra  Grace, fusiona movimientos
de alta y baja intensidad para
quemar calorías de forma divertida,
mejora el equilibrio, la flexibilidad
con el trabajo cardiovascular,
muscular y aumento de energía y
músculo.

El costo de la clase es de 20 pesos,
y quienes deseen solicitar informes
de inscripción pueden comunicarse
al teléfono 6181376780.

Invita IED a clase de zumba matutina 

TTeerrcceerr  lluuggaarr  ppaarraa  IIddaallyy  RRaammíírreezz  eenn
UUllttrraammaarraattóónn  ddee  cciicclliissmmoo  TTaappaallppaa  
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DEPORTE 

Los estudiantes
demostraron su talento
en diferentes
disciplinas deportivas 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

En días pasados el Colegio de
Estudios Científicos y Tecnológicos
del Estado (CECyTE) de Durango,
realizó con gran éxito el Encuentro
Regional Deportivo Octubre 2022, en
donde los 16 planteles de la
modalidad de Educación Media
Superior a Distancia y CECyTE fueron

parte del evento.

MÁS DE 300 
315 participantes fueron parte de

este regional durante los días 18 y 19
de octubre, dentro de los deportes de
atletismo, fútbol, voleibol, en varonil
y femenil, en diferentes sedes
deportivas en la ciudad de Durango,
así lo dio a conocer el director
general del colegio, Diego Armando
Flores Arreola.

COMPLEMENTO
Para Flores Arreola, este tipo de

actividades deportivas son un
importante complemento formativo
educativo, al desarrollar una
formación integral en las que se
contemplen todas sus capacidades

motrices, cognitivas, sociales y
afectivas mediante la participación
en diferentes actividades deportivas.

SELECTIVO
Resaltar también que con este

evento regional se obtuvieron a los
mejores alumnos de los diferentes
planteles y regiones del Estado para
competir entre planteles en la etapa
estatal a celebrarse el próximo 24 y
25 de octubre.

LAS SEDES
Se llevó a cabo en diferentes sedes,

como la Universidad Técnica del
Estado de Durango,  el Instituto
Estatal del Deporte, domo del
CECyTE 20 Dolores Hidalgo y
Telesecundaria No. 16 Dolores

Hidalgo, los campos de la
Universidad Politécnica de Durango
y SPAUJED, premiando a los 3
primeros lugares de cada disciplina.

Entre las pruebas que se realizaron
fueron voleibol femenil, futbol
varonil, béisbol, atletismo,
finalmente el director general del

CECyTE Durango, agradeció el apoyo
por parte del gobernador Esteban
Villegas Villareal, para que el
subsistema siga reforzando el hábito
deportivo en sus alumnos, al
educarlos de tal forma que esto se
extienda favoreciendo a tener un
modo de vida más saludable.

SSee  lllleevvóó  aa  ccaabboo
RReeggiioonnaall  ddee  CCEECCyyTTEE
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Inició el 14 de octubre
recorriendo los
estados de Veracruz,
Oaxaca, Ciudad de
México, Querétaro,
Morelia, Guanajuato y
San Luis Potosí, para
culminar en nuestra
entidad

DURANGO, DGO.

Este jueves, Durango nuevamente
será la meta de La Carrera
Panamericana México 2022, “es de
suma importancia que la entidad
continue formando parte de esta

HHooyy  jjuueevveess  lllleeggaa  aa  DDuurraannggoo
llaa  CCaarrrreerraa  PPaannaammeerriiccaannaa
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gran fiesta automovilística, por los
beneficios y derrama económica que
deja en el estado”, así lo dio a
conocer Elisa Haro Ruiz, secretaria de
turismo en el estado de Durango.

La funcionaria estatal, detalló que,
del 14 que dio inicio la competencia,
los pilotos han recorrido los estados
de Veracruz, Oaxaca, Ciudad de
México, Querétaro, Michoacán,
Guanajuato, San Luis Potosí y el
jueves en Durango, en donde la
“Carrera del Pueblo” llegará a su fin.

Haro Ruiz, dijo que la Carrera
Panamericana es transmitida en vivo
y en directo, a través de la
plataforma digital “La Carrera
Panamericana”, de las redes sociales
de la Secretaría de Turismo Federal y
por varios medios nacionales e
internacionales, por lo que tendrá
una amplia cobertura,
principalmente en países como
Francia, Reino Unido, Italia, España,
Estados Unidos, Canadá, Argentina,

Colombia y Guatemala.
Hay que recordar que, en esta

edición, en las etapas de velocidad y
contrarreloj, participan 80
automóviles clásicos de modelos
1940 a 1972 con 11 categorías,
incluida la categoría moderna de
Mini-Panam, con pilotos de más de
15 nacionalidades.

Será el día 20 de octubre alrededor
de las 10 de la mañana, cuando estén
ingresando a la capital duranguense
los pilotos participantes pasando por
el boulevard Felipe Pescador,
recorriendo el boulevard Armando
del Castillo y se reagruparán en la
última gasolinera salida a Mazatlán
nombrada “THE ONE”, de ese punto
partirán rumbo a la carretera federal
40, e iniciar los tramos de velocidad
en Río Chico y el Soldado hasta tener
la primera parada técnica en la
gasolinera de “El Salto”, en el
municipio de Pueblo Nuevo. 

Seguirán por la Autopista hasta

cruzar el “Puente Baluarte
Bicentenario” localizado en la Sierra
Madre Occidental y enseguida
cruzan el túnel “El Sinaloense”, el
cual es el más largo del conjunto
total de 63 túneles para retornar
rumbo a Durango por la carretera
Federal para hacer las ultimas 4
etapas de velocidad donde se
definirá al ganador de este certamen,
El Palmito, Espinazo del Diablo, la
Ermita y Las Rusias.

Al finalizar estas 4 etapas de
velocidad se reagrupan en la
gasolinera de “El Salto” para
suministrar sus tanques de gasolina
y poder regresar a la ciudad capital y
reunirse en la Plaza de Armas
alrededor de las 17:00 horas, donde
les espera una fiesta popular con el
público en general para celebrar
juntos la premiación de esta 7° etapa
de velocidad y los ganadores
absolutos de “La Carrera
Panamericana."



32 JUEVES 20 DE OCTUBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Se tiene que hablar de la crisis que
la gente está viviendo en sus casas,
basta de hablar de la crisis de los
gobiernos estatal y municipales,
advirtió el regidor Manuel de la Peña
en el programa Charlas de España TV
conducido por el periodista Miguel
Ángel Vargas.

Durango es el estado con mayor
inflación del país, a la gente ya no le
alcanza y es necesario solidarizarse
con los ciudadanos, aunque los
recursos son muy limitados.

Consideró que está cumpliendo
como regidor, pero será la gente
quien lo califique.

"Venimos al cabildo a representar a
los ciudadanos siempre con libertad
y diciendo las cosas como son",
argumentó.

Nacido y criado en Durango, Meño
de la Peña ha formado una carrera
política despacio, con paciencia, sin
improvisaciones en el Partido Acción
Nacional (PAN) a donde llegó a los 18
años, hace ya 15 años.

Recordó que inició su activismo en
una campaña austera en favor de
Claudia Hernández Espino, en 2008
se afilió al partido y ese mismo año
se fue como misionero a la sierra,
experiencia que marcó su vida y que

lo sigue manteniendo en la política
porque entendió las necesidades de
las comunidades rurales.

En todas en las campañas de su
partido se ha involucrado, menos en
la de 2021, porque así lo dicta la ley
y que desde hace seis años ha sido
funcionario público.

Se integró al equipo de Jorge Salum
como secretario técnico, sin tener
una relación cercana con el político,
después de haber participado en su
campaña para alcalde capitalino.

Destacó que su carrera política ha
estado inspirada por Jesús Maquío
Clouthier, así como por Rodolfo
Elizondo.

Se dijo orgulloso de su origen, pues
viene de una familia de empresarios,
varios políticos se originaron en el
sector privado.

La regiduría fue una sorpresa,
aunque trabajó muy cerca desde el
inicio del gobierno de Jorge Salum,
en primer término, como secretario
técnico y luego en la dirección de
Desarrollo Social nunca, buscó la
candidatura a la alcaldía.

Cuando llegó a Desarrollo Social la
relación con los medios fue mayor,
por la naturaleza propia del cargo,
pero nunca fue "delfín" de Jorge
Salum, hay una aspiración natural
con 15 años de trabajo, por lo que
pretende seguirse preparando para

alcanzar otro tipo de cargos.
Explicó que Jorge Salum decidió no

ir por la candidatura al gobierno del
estado porque tenía mil adversarios
dentro y fuera del Partido Acción
Nacional y algunos de ellos eran
necesarios para alcanzar la victoria.

En las mediciones era el panista
mejor posicionado, sin embargo,
entendió que el candidato debía ser
un personaje que lograra que los
demás se sumaran.

A la declinación de Jorge se da en
automático la postulación de Héctor

Flores y a través de las encuestas se
queda con la candidatura Esteban
Villegas Villarreal, hoy gobernador.

Dijo que aprendió una gran lección
de Jorge Salum al tomar esta
decisión: el fin no justifica los medios
y que es mejor la aspiración de hacer
que de ser.

Al gobierno municipal pasado le
faltaron recursos, la prueba es que
nunca llegaron 540 millones de
pesos, aun así, se lograron cosas muy
positivas, dijo.

Salum del Palacio dejó la vara alta

en honestidad y transparencia,
declaró.

Se vivieron temas difíciles como la
pandemia, conflicto sindical, compra
de maquinaria y se tomaron
decisiones cuestionables.

Jorge Salum se convirtió en un
funcionario público más que cumplió
con funciones de autoridad.

Ha sido respetuoso del actual
alcalde Antonio Ochoa Rodríguez
quien va a darle un sello único a su
administración, pero dando
continuidad a lo que ya se inició.

Basta de hablar de crisis de gobiernos, hay que ver a los ciudadanos 
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